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Se trata de un hombre 
de 32 años, oriundo de 
Talagante, quien cumplía 
condena en marzo del 
2021. Fue víctima de un 
ataque con arma blan-
ca. Desde Gendarmería 
barajan la teoría de un 
“ajuste de cuentas”.

COTIZANTES 
AFECTADOS 
POR RECHAZO 
DEL 10%

EN LA ZONA

8

Gracias a un convenio entre Teck Carmen de Andacollo y el Servicio de Salud de la región de Coquimbo, la empresa efectuó la entrega de cuatro equipos con 
el fin de mejorar la respuesta médica ante los casos de Covid-19. Actualmente la zona cuenta con 86 respiradores. 

CEDIDA

PESE A TEMPORADA DE LLUVIAS

Los expertos indican que la situación hídrica en las provincias de Elqui y Limarí 

es muy similar al año anterior, incluso con menor nieve acumulada y volumen 

de agua en los embalses. Mientras en Choapa la situación sería un poco más 

auspiciosa respecto a las precipitaciones, en comparación al 2019.

METEORÓLOGOS PROYECTAN 
UN COMPLEJO ESCENARIO 
DE SEQUÍA PARA LA REGIÓN 

9

La inconsistencia o falta 
de datos ha sido la razón 
más invocada para ne-
gar el retiro de fondos 
de las AFP.  A nivel na-
cional, cerca del 5% de 
las solicitudes han sido 
denegadas. 15

18 10

MINERA DONA VENTILADORES MECÁNICOS PARA COMBATIR EL CORONAVIRUS

VECINOS ACUSAN NULA FISCALIZACIÓN EN CUARENTENA 

CALETA SAN PEDRO: ENTRE EL ABANDONO Y LA ESPERANZA 
La mitad de los trabajadores del pueblo de La Serena han perdido sus empleos en medio de la crisis sanitaria. Aseguran no haber 
recibido la ayuda suficiente para paliar sus necesidades. Desde el municipio, se comprometen a llegar con cajas de alimentos. 4 y 5
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EL BARÓMETROEL BARÓMETRO

El Juzgado de Letras de Vicuña condenó a la municipalidad local a 
pagar una indemnización total de $10.227.220 (diez millones doscientos 
veintisiete mi seiscientos veinte pesos) a los padres de un alumno 
que sufrió, al interior de la establecimiento municipal Escuela Ríos 
del Elqui, un accidente que le produjo un daño permanente en la 
córnea del ojo derecho.

En el fallo, la magistrada Samantha Blanco Guzmán ordenó al muni-
cipio demandado el pago de la indemnización por daño emergente 
y daño moral, tras establecer la falta de servicio de la Municipalidad 
de Vicuña y el actuar negligente del colegio.

La resolución agrega que: “(…) en la prueba documental rendida 
por la parte demandante (…) se evidencian los daños sufridos por 
el menor (…) a consecuencia del accidente escolar, dando cuenta 
(…) que el niño sufre de un trastorno por ansiedad con síntomas 
de estrés post traumático a consecuencia del accidente, y (…), que 
presenta de daños en la córnea de su ojo derecho causado por el 
contacto que tuvo con pintura con cal, presentando un leucoma, 
lo que requiere de tratamiento permanente e incluye evaluación 
de injerto de córnea”.

En su edición del 7 de 
agosto de 1992 diario el Día 
aborda en sus páginas  los 
infructuosos esfuerzos para 
rescatar a los trabajadores 
mineros atrampados en “La 
Pinta” tras un derrumbe.

El accidente ocurrido en  
el interior del pique ubi-
cado en el sector de “Las 
Palmas”  en la comuna de 
Canela habría ocurrido el  
día domingo 2 de agosto y 
dejó bajo tierra a Narciso 
del Rosario Mánquez de 
50 años y Feliciano Araya, 
de 45 años. 

Sernageomin  indicaron 
que la “faena está formada 
por un pique de aproxi-
madamente 70 metros de 
profundidad, y un socavón  
de 60, donde a 40 metros 
del pique se produjo  un 
derrame de disfrutes de gran 
magnitud  que aterró todo 
el socavón , produciéndose una especie 
de hundimiento  en la antigua mina que 
posee algunos caserones” señalaba la 
declaración .

Agregaba que las labores de “destierre  
tuvo que suspenderse la noche del miér-

Nuevo derrumbe sepulta esperanzas 
de encontrar vivos a mineros

FUE NOTICIA, HACE 28 AÑOS
¿Y los candidatos para Coquimbo?

En la primera plataforma, de 3 mil 200 votos, un 65% se inclinó por Daniel 
Jadue (PC), mientras que un 35% por el edil de Las condes. En Twitter, de 
595 votos, un 53,1% eligió a la autoridad PC y el gremialista logró un 46,9%.  
Entre los nombres que propusieron quienes participaron, destacaron al exministro 
de Desarrollo Social, Sebastián Sichel. Mientras que otros comentaron que se necesita 
un “líder social” como el padre Berrios y Benito Baranda.

coles a las 23 horas , por riesgo de nuevos 
derrumbes”.

el hecho causó conmoción sobre todo al 
producirse en pleno mes de la minería.

> Si bien falta más de un año para celebrar las elecciones presidenciales en Chile, quisimos 
conocer la opinión de nuestros seguidores y realizamos una encuesta en Facebook y Twitter y 
la pregunta fue ¿Cuál de las dos figuras políticas prefieres?

Mueren 258 personas en un doble 
atentado sincronizado con coche-
bomba contra las Embajadas de 
EEUU en Nairobi (Kenia) y Dar es 
Salam (Tanzania).

EFEMÉRIDES
7 de agosto
de 1998

EL PULSO DE LA GENTE:

Este miércoles se conocieron los resultados de la Encuesta 
Criteria y en el ítem de preferencias presidenciales, quienes 
lideraron la lista son los alcaldes Joaquín Lavín y Daniel Jadue, 
con 13% y 12% respectivamente.

#EncuestaElDía 👨👨  https://www.facebook.com/diarioeldiacl/posts/10157723131547677
👨

Facebook 3.200 votos Hasta el cierre de esta edición

Twitter 595 votos Hasta el cierre de esta edición

25 50 75 100

53,1%  DANIEL JADUE

65%  DANIEL JADUE

46,9% JOAQUÍN LAVÍN

35% JOAQUÍN LAVÍN

El municipio de Coquimbo ha estado en manos de alcaldes DC 
desde el año 1992 por lo que cambiar el rumbo en las urnas se ha 
convertido en un verdadero objetivo para todas las fuerzas políticas.  
La carrera por el sillón porteño había comenzado, sin embar-
go, la pandemia paralizó todo. Aunque en la interna se sigue 
conversando y analizando el escenario que sigue difuso.  
En la oposición hay varios nombres, pero no hay claridad en cuanto a 
alianzas como en el pasado. En cambio la centro derecha, ha logrado man-
tener “ordenaditas” sus filas y las colectividades de Chile Vamos han sido 
cautas en las nominaciones y pese a que las listas ya han sido revisadas 
a nivel regional y nacional, siguen en el escritorio esperando ver la luz.   
En Renovación Nacional las fichas ya están puestas en el concejal Guido 
Hernández, quien fue ratificado en marzo pasado, en una junta regional.  
Si bien se creía que la UDI apoyaría esta nominación, la tienda dijo desde 
un principio que “habría” primarias y esto porque –al parecer- no esta-
rían convencidos con Hernández e intentarían levantar su propia carta.  
¿Los nombres? Por estos días ha sonado el concejal Mario Burlé 
quien en elecciones pasadas también se ha barajado, pero también 
se suma la core Paola Cortés quien desestimó su precandidatura 
para la gobernación regional quedando a “disposición” del partido.  
El nombre con el que la coalición gobernante espera presionar a los 
candidatos de la DC, PC y FA sigue en standby, porque tiempo para 
carreras políticas hay bastante, ya que las municipales que estaban 
programadas para este año fueron postergadas para abril del 2021.

Ordenan indemnizar a padres de alumno 
que sufrió grave lesión ocular en colegio
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OPINION

Hace veintidós años se instauró el Día Nacional del 
Dirigente Social y Comunitario, como una forma 
de destacar el, a veces, desconocido trabajo que 
ellos realizan. Hoy, en medio de una desafiante 
situación, reafirmamos que la labor que cumplen 
es fundamental para el cuidado y desarrollo de 
los vecinos y sus territorios.

En estos días hemos sido testigos de su lucha 
incansable y de cómo los dirigentes sociales, a 
pesar de las limitaciones que nos ha impuesto la 
pandemia, han sabido liderar a sus comunidades 
creando espacios de contención y acompaña-
miento, llevando la voz oficial de la autoridad 
a sus barrios y, también, se han convertido en 
portadores de esperanza y precursores de acti-
vidades solidarias para ir en ayuda de las familias 
que más lo necesitan.

Es que los representantes de la comunidad 
encarnan diversos roles y algo muy valioso: El 
espíritu de servicio público. Son capaces de prio-
rizar las necesidades de su comunidad, por sobre 
las suyas, trabajan no importando el día, ni el 
horario; dejan a su familia de lado y, quizá, lo más 
relevante es que pueden aunar las voluntades de 
los vecinos en torno al diálogo y los acuerdos en 
pos del bienestar de todos.

A través de los años hemos ido comprobando que 
la sociedad civil organizada se ha transformado en 
una fuente importante de progreso para nuestro 
país y que los dirigentes sociales son verdaderos 
aliados y colaboradores de las autoridades, una 
parte clave de una alianza virtuosa, que nos 
ha permitido, por ejemplo, generar iniciativas 
para avanzar hacia el desarrollo de la Región de 
Coquimbo y su gente.

Debemos seguir fortaleciendo este trabajo 
conjunto, tal como lo ha pedido el Presidente 
Sebastián Piñera; por eso, este 7 de agosto, quiero 
manifestar mi compromiso con apoyar su labor 
y, también, reconocer el esfuerzo, el sacrificio y la 
convicción que ponen a diario por sus vecinos y 
comunidades. Muchas gracias por su entrega y Feliz 
Día Nacional del Dirigente Social y Comunitario.

Servidores Públicos 
por vocación

Ignacio Pinto 
Retamal, Seremi 
de Gobierno

EDITORIAL

Tras descansar por varios años en el parlamento, 
el pasado miércoles se despachó la Ley del Cáncer, 
proyecto que quedó listo para ser promulgado. 
La noticia significa una luz de esperanza para 
miles de pacientes oncológicos que luchan día 
a día contra la letal enfermedad.

Y es que la iniciativa busca hacerse cargo de una 
de las principales causas de muerte en el país, 
a través de una red de centros a nivel nacional 
y un registro de personas afectadas con esta 
patología. Pero eso no es todo, ya que también 
considera la creación de un fondo para finan-
ciar programas de investigación, evaluación y 
promoción.

De esta manera, Chile podrá impulsar una serie 
de políticas públicas que permitan combatir 
la incidencia del cáncer, considerando que su 
detección tempana es fundamental para salvar 
vidas. Debido a su urgencia, se estableció que 
la ley se haga operativa en el plazo de un mes.  

Al respecto, el ministro de Salud, Enrique París, 
destacó que el proyecto “incorpora la colabo-
ración público – privada, crea un Plan Nacional 
del Cáncer, va a formar recursos humanos, más 

de 500 especialistas, no solamente médicos, 
también enfermeras, tecnólogos médicos, físi-
cos, entre otros”.

En medio de la pandemia del coronavirus, que 
ha sumido al país en una de las peores crisis 
sanitarias y económicas del último tiempo, 
el anuncio nos entrega una oportunidad para 
sonreír y celebrar. Pese a que su tramitación 
demoró más de lo esperado, es un gran paso 
para la prevención de la enfermedad.

Otro de los puntos relevantes de la ley es que 
establece como falta grave la discriminación 
laboral por diagnóstico de cáncer, lo que significa 
un importante avance en materia de protección 
de los pacientes. Es fundamental que quienes 
padecen una condición de salud tan compleja 
no se sientan vulnerados en sus derechos.

Cabe precisar que en el país son alrededor de 
45 mil las personas que anualmente reciben 
un diagnóstico de cáncer, una patología que 
no solo afecta al paciente, sino que ataca a todo 
el círculo cercano, generando un verdadero 
terremoto emocional y financiero al interior 
de las familias. 

Plan Nacional del Cáncer
Chile podrá impulsar una serie de políticas públicas que permitan combatir la in-

cidencia del cáncer, considerando que su detección tempana es fundamental para 
salvar vidas.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.
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Imagine dos ciudades A y B que 
compiten por atraer una inversión 
de 1,000 millones de una empresa 
de alta tecnología AT y disponen de 
1 millón para gestionarlo. 

La ciudad A decide ofrecer un 
aporte directo al bolsillo del inver-

sionista y la ciudad B decide invertir 
en un programa de entrenamiento de 
mano de obra local, desarrollo de pro-
veedores y un centro tecnológico para 
la universidad local. El inversionista AT 
decide abrir dos sedes, una en A y otra 
en B, las ciudades están felices, ambas 
ganaron, generan empleo y nuevos 
negocios.  Luego de 10 años de opera-
ción, la empresa AT decide emigrar del 
país y cerrar las sedes locales, ¿como 
podrían quedar las ciudades?, lo más 
probable es que A quede con terrenos 
vacíos y un declive económico y B, con 
una mejor base de tejido productivo y 
capital social le permita a su industria 
incipiente de alta tecnología seguir 

creciendo.
Los incentivos a la atracción de in-

versiones deben estar bien alineados, 
de manera que generen capacidades 
que nos habiliten para reinventarnos 
las veces que sea necesario, producto 
de las olas de cambios disruptivos que 
se vienen: sociales, tecnológicos y de 
cambio climático. Hoy, debemos anti-
cipar los cambios en infraestructura y 
capital social que necesitaremos para 
aprovechar esas olas y convertirnos en 
ciudades ganadoras.

Adaptabilidad es el juego y construir 
capacidades la carta ganadora, ¿qué 
ciudad queremos ser en el futuro?, ¿A 
o B?, depende de nosotros.

Dos ciudades
Mauricio 

Rebolledo

Columnista 

El Día
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de partida, ella es enferma crónica, y su 
marido también. Además, pese a que 
tienen un patio muy grande el interior 
de su hogar es sumamente pequeño 
y corre riesgo de derrumbe. De hecho, 
han tenido que instalar las camas en los 
lugares más seguros quedando un lecho 
en pleno living, y los demás en una sola 
pieza. Sí, las condiciones de la morada los 
han llevado a vivir en el hacinamiento. 
“Aquí tenemos que arreglárnosla con lo 
que hay nomás”, dice Luisa, agregando 
que ni ella ni su marido trabajan, y en la 
actualidad están viviendo gracias a “los 
pololitos” que realizan sus hijos, quienes 

viven con ella, y que tampoco están con 
un trabajo estable ya que sus proyectos 
para este año tenían que ver con la compra 
de un vehículo para trabajar como Uber, 
“pero ahora el auto está tirado ahí. No 
se puede hacer nada más que aguantar 
y subsistir. Aquí nosotros no salimos, 
respetamos la cuarentena. No hemos 
recibido bonos, pero nos llegó la caja 
de alimentos. Obviamente que no es lo 
mismo que antes de la pandemia, y tenía 
mi trabajo estable, pero no nos estamos 
muriendo de hambre, hay gente mucho 
peor”, cuenta Luisa, con algo de optimismo, 
pese a la adversidad. 

Parece ser otro mundo, y a simple vista 
no se nota que exista una cuarentena total 
obligatoria. Hombres pintando las facha-
das de sus casas, gente comprando en los 
almacenes sin ningún tipo de permiso, y 
niños jugando a la pelota son algunas de las 
postales con las que nos encontramos en 
Caleta San Pedro, localidad ubicada a unos 
10 kilómetros al norte de La Serena, donde 
residen poco más de tres mil personas. 

El lugar ha resistido bien la pandemia y 
han tenido pocos contagios, sin embargo, 
según señalan sus habitantes, “ha sido 
gracias a su autocuidado”, no al que les 
han prestado las autoridades, ni munici-
pales ni de Gobierno, quienes, aseguran 
los vecinos, “han brillado por su ausencia” 
previo al confinamiento, y también ahora 
cuando estamos en medio de la cuarente-
na. ¿Subsistir? Sí, con mucho esfuerzo, ya 
que de algún u otro lado el alimento llega 
(aunque sea escaso), lo que se acaba poco 
a poco es la esperanza, aunque afortunada-
mente hay quienes tratan de mantenerla 
viva, latente, lo que queda reflejado en las 
conmovedoras historias de superación 
que encontramos en nuestro recorrido. 

PROYECTOS TRUNCADOS 

A la entrada del pueblo, la primera perso-
na con la que entablamos diálogo es con 
Karen Devia, quien de inmediato reclama 
un supuesto “abandono”, ya que asegura, 
“no basta con una caja y un bono que te 
entregan sin tomar en cuenta, cuántas 
personas tienes que mantener”, indica. 
Claro, ella es madre soltera, vive con su 
hijo, y otras cinco personas –todos parte 
de su familia- y deben sobrevivir con su 
bono de 300 mil pesos mensuales. “Eso es 
lo que me entregan a mí, se supone que 
por ser madre soltera y no tener un trabajo 
estable, pero nadie se dio el trabajo de ver 
o tomar en consideración que una madre 
generalmente no sólo con el niño, vive con 
más gente, en mi caso con mis sobrinos, 
mi propia madre, que son gente que no 
recibe beneficios. Yo no soy mal agradecida, 
pero da rabia porque ahora están dando 
más beneficios a los que una no califica por 
ser demasiado pobre”, manifiesta Karen. 

Justo cuando pensaba que esto estaba 
mejorando, vino la cuarentena total, lo 
que truncó la posibilidad de echar a andar 
el negocio que tuvo que postergar desde 
marzo, un furgón escolar para transportar a 
niños desde La Serena hasta la Caleta. “Aquí 
hicimos una inversión grande, había un 
sueño detrás, pero lamentablemente tuvo 
que ser postergado y no creo que, al menos 
este años pueda concretarse”, expresó. 

HACINADOS Y EN PELIGRO 

Karen admite que va a comprar sin per-
miso “porque los negocios quedan cerca”, 
algo que parece ser la tónica en Caleta San 
Pedro. Sin embargo, algunos domicilios 
definitivamente cerraron sus puertas y no 
sale nadie ya que al interior vive población 
que corre demasiado riesgo. Este es el 
caso del domicilio de Luisa Egaña, donde, 

EL ESFUERZO DE HELLEN 

En el patio de la señora Luisa, en una 
casa prefabricada vive Hellen, de 32 años. 
Ella tiene tres hijas, la mayor (11) con una 
discapacidad cognitiva severa, debido a una 
microcefalia y una tetraparesia espástica 
de predominio derecho. Su enfermedad 
ha hecho doblemente difícil enfrentar la 
pandemia y sobre todo la cuarentena, ya 
que la pequeña se desespera al interior de 
la vivienda que sólo cuenta con dos piezas, 
una de ellas utilizada como cocina. 

En lo económico no se queja. Está mal, 
y cada vez peor, pero tiene el convenci-
miento de que con la fuerza que le da su 
hija, y el trabajo permanente podrá salir 

EMBATES DE LA PANDEMIA EN TODAS SUS DIMENSIONES:

LAUTARO CARMONA

En el pueblo de unos 3.000 habitantes ubicado al norte  
de La Serena, un 50% de los trabajadores ha perdido  
sus empleos, y no han llegado las cajas de mercadería  
suficientes para paliar sus necesidades. Sin embargo,  la 
gente tiene la sensación de que pronto podrá levantarse, 
lo que se ve reflejado en conmov edoras historias de lucha. 
Eso sí, afirman que requieren mayor ayuda, la que ya 
anunciaron desde el municipio. Por otra parte, admiten que  
salen sin permiso pese a la cuarentena,  ya que hasta ahora,  
“nadie fiscaliza”

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

UN MUNDO APARTE: CALETA 
SAN PEDRO ENTRE EL 
ABANDONO Y LA ESPERANZA

50
por ciento de los trabajadores, 
del sector , según cifras de diri-
gentes, han perdido su trabajo 
en los tiempos de pandemia.  

Yo no me 
quedo quieta ni 
esperando por 
ayuda. Nunca he 
dejado de trabajar 
y mi hija me da la  
fuerza. Pese a las 
necesidades me 
siento bendecida”
Hellen
MADRE DE  MENOR CON DISCAPACI-
DAD COGNITIVA SEVERA
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adelante. “Ella es mi prioridad, junto a mis 
dos hermanas, y yo en ningún minuto he 
dejado de trabajar. No me quedo sentada 
esperando que me llegue ayuda. Hago 
dulces y palomitas de maíz, y hasta ahora 
no me ha faltado qué comer. Pese a las 
necesidades, me siento una bendecida 
fundamentalmente porque la tengo a 
ella”, relata Hellen. 

Para ella es un triunfo diario ver Ángela 
despertar, y abrir los ojos cada mañana. Y 
es que, nació con cinco meses de gestación, 
estuve al borde de la muerte, “pero un mi-
lagro hizo que ahora esté conmigo, y es lo 
mejor que me ha pasado”, cuenta, mientras 
Ángela comienza a dar vueltas por la casa, 
intentando que le abran la puerta para salir. 
Todavía no se puede, ya que su madre debe 
estar cuidándola constantemente y a esa 
hora de la mañana aún no era tiempo del 
paseo diario que dan por el mismo patio, 
o por las calles de la caleta, ya que cuentan 
con su autorización. 

Hellen tiene sentimientos encontrados. 
Por un lado quiere, como la gran mayoría 
de la gente, que se termine la cuarentena 
y que la pandemia sea parte del pasado, 
pero por otra parte, sabe que para su hija 
será extremadamente difícil separarse 
de ella y volver al colegio. “Lo que pasa es 
que el proceso de acostumbramiento de 

ella requiere más tiempo. Yo no tengo 
nada qué decir del colegio en el que está 
que es inclusivo y me la han tratado muy 
bien, pero tampoco están preparados para 
lo que Ángela necesita. Y ahora mucho 

menos, porque no le gusta estar lejos de 
mí, y sinceramente a mí tampoco me 
gusta estar lejos de ella. A estas altura no 
me imagino dejándola sola en el colegio, 
nos haremos mucha falta mutuamente”, 

asevera la joven madre, y Ángela la abraza. 
No habla, pero pareciera entender todo lo 
que dice. Allí está la esperanza. 

¿Y LAS CAJAS?

Avanzando por el pueblo está la dirigente 
vecinal Maritza Tapia, quien, en un tono 
más severo, realiza una fuerte crítica al 
Gobierno y al municipio respecto a la 
entrega de cajas y asegura que la ayuda 
para este sector no ha sido suficiente, 
sobre todo, tomando en consideración 
que en la Caleta San Pedro, según las cifras 
de los dirigentes, más de la mitad de la 
población ha quedado sin empleo, debido 
a que buena parte vive del turismo y la los 
productos del mar, actividades mermadas 
en tiempos de Covid, sobre todo la prime-
ra. “Aquí  hay un déficit en el tema de las 
machas que es muy importante, entonces 
a las familias ya no les da para vivir de esto. 
Y el rubro gastronómico, y turístico para 
qué decirte, terrible, eso ha llevado a que 
según los cálculos que hacemos nosotros 
como dirigentes la mitad de las personas 
han dejado de percibir ingresos”, indica. 

Asegura que hasta ahora, al sector han 
llegado unas 200 cajas, “una cifra ínfima 
para la cantidad de habitantes que hay 
acá, que son unos tres mil”, expresó Tapia, 
quien precisamente ayer se encontraba 
junto a personal del municipio entregan-
do mercadería. “Ante esta situación, es 
obvio que se requiere más ayuda y no la 
tenemos. No la hemos visto y la gente se 
siente abandonada. Lamentablemente 
al final somos nosotros los dirigentes los 
que ponemos la cara”, expresó. 

MUNICIPIO RESPONDE

Pero las cifras no serían tan desalenta-
doras según Gonzalo Arceu, encargado 
de la repartición de las cajas de alimentos 
por parte del municipio de La Serena. El 
funcionario indica que hasta ahora, en este 
sector han sido distribuidas cerca de 440 y 
que durante la próxima semana esta cifra 
llegará a las 2.000. “Lo que pasa es que la 
distribución la estamos haciendo por parte, 
vamos a distintos sectores en distintos 
momentos. Así que si hay gente de Caleta 
San Pedro que no le ha llegado caja, que no 
se asuste porque lo más probable es que 
sí llegue. Avanzamos en tratar de abarcar 
la totalidad del sector”, especificó, dando 
una luz de esperanza a quienes todavía no 
recibe el beneficio. 

LAS FISCALIZACIONES 

Consultado respecto a las fiscalizacio-
nes, el prefecto de Coquimbo, Coronel 
Carlos Rojas, respecto a que no habrían 
fiscalizaciones en el sector, lo descartó, 
pero de todas formas hizo un llamado 
al autocuidado, ya que ni ellos, ni los 
militares pueden estar en todas partes. 
“Siempre habrá gente irresponsable que 
no cumpla la norma que busca evitar 
la propagación de esta pandemia, sin 
embargo creo que con los antecedentes 
entregados respecto de los permisos, 
controles y detenidos, es un tangible 
antecedente que demuestra el desplie-
gue operativo que día a día realizamos 
y el resultado de ellos”, expresó Rojas. 

“No basta con una caja y un 
bono que te entregan sin 
tomar en cuenta, cuántas per-
sonas tienes que mantener. 
Una madre soltera no vive 
sola con el hijo”. 

“El rubro gastronómico, y 
turístico para qué decirte, 
terrible, eso ha llevado a que 
según nuestros cálculos,  la 
mitad de las personas han de-
jado de percibir ingresos”. 

“Si hay gente de Caleta San Pe-
dro que no le ha llegado caja, 
que no se asuste porque lo 
más probable es que sí llegue. 
Avanzamos en tratar de abar-
car la totalidad del sector”,

KAREN DEVIA

HABITANTE DE CALETA SAN PEDRO

MARITSA TAPIA 

DIRIGENTA VECINAL 

GONZALO ARCEU
ENCARGADO DISTRIBUCIÓN DE 
CAJAS ALIMENTOS 

Zona de debates

LAUTARO CARMONA

En la casa de la señora Luisa Egaña se puede ver el hacinamiento al interior, pese a tener 
un gran patio. Tuvieron que instalar una cama en el living para que pernocte toda la familia. 

LAUTARO CARMONA

Gente pintando sus casas o andando en bicicleta son postales comunes en Caleta San Pedro donde la fiscalización no es tan potente como 
en otros puntos de la conurbación. 
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Disminución de casos debería sostenerse 
tres semanas para éxito de cuarentena

23% MENOS EN 7 DÍAS

Un mínimo de tres semanas 
se debe esperar para evaluar 
si los cinco indicadores 
determinados por el Comité 
de Expertos mejoran tras 
el confinamiento decretado 
para La Serena y Coquimbo. 
Actualmente en la región 
los casos se mantienen 
variables,  por lo que 
habría que esperar que la 
tendencia fuera a la baja 
y que se mantenga en el  
tiempo.

Poco más de una semana llegan las co-
munas de La Serena y Coquimbo en con-
finamiento por el alto número de casos 
diarios que se estaban registrando en ambas 
ciudades, la alta ocupación de camas UCI, 
entre otros factores que motivaron a las 
autoridades regionales a solicitarla y al 
Minsal a decretarla.

El miércoles 4 de julio el Ministro Enrique 
Paris dio a conocer que a nivel nacional los 
contagios habían disminuido en un 13% y 
que habían 11 regiones que habían bajado 
sus contagios en 7 días, una de ellas la región 
de Coquimbo con un 23% menos.

Un dato que según la epidemióloga y 
académica de la Universidad de La Serena, 
Dra. Paola Salas, sería real en promedio pero 
“escondería extremos”, ya que se trataría de 
números diversos cada día con fluctuacio-
nes, como fue el peak de 173 casos del 31 de 
julio, así como otros con 81 casos como la 
jornada del 5 de agosto.

Es por eso que aseguró que para decir que 
la cuarentena era una medida efectiva, la 
baja tenía que ser sostenida en al menos 
tres semanas.

“Eso es lo que exige el  indicador para 
salir de la cuarentena. Deberíamos esperar 
tres semanas en cuarentena para ver solo 
ese indicador y eso significa hacerle a los 
sintomáticos el examen y a los contacto 
estrechos porque así podemos ver la real 
magnitud de ese indicador”.                      

Sin embargo, el nivel de contagios diarios 
sería uno de los cinco indicadores que habría 
determinado el Comité de Expertos para 
monitorear la situación epidemiológica de 
las diversas regiones del país, indicadores 
que se aplicarían igualmente a las comunas 

Este miércoles el Ministro de Salud informó que 11 regiones habían disminuido sus índices de contagios en los últimos siete días, entre ellas 
la región de Coquimbo con un 23% menos.

 EL DÍA

pero en magnitudes distintas.
“Tenemos mucha variabilidad en nues-

tros indicadores, tenemos que esperar un 
tiempo para ver si se generan tendencias 
de descenso, por ejemplo, el número de 
camas UCI desde el 16 de junio en la región 
empezó a aumentar de manera sostenida 
y ahora estamos en una línea que es pareja 
de 38 casos más o menos diario”.

Agregó que respecto a la ocupación de 
camas UCI, ésta debía ser menor al 90% 
para salir de cuarentena y menor a 80% 
para pasar a etapa de transición, el que 
se encontraría actualmente en un 84% 

de ocupación.
Un indicador que según explicó la profe-

sional variaría por dos motivos, la recupera-
ción de los pacientes o lamentablemente 
su fallecimiento.

“Un indicador que se modificó fue el de 
trazabilidad, el que en algún momento, del 
4 al 11 de junio nosotros llegamos a tener 
el peor indicador de trazabilidad del país 
que teníamos a un 47% de los contactos 
que le avisábamos antes de 48 horas, ese 
es el indicador y mejoró, está sobre el 90% 
en nuestra región”, un indicador que dijo 
debía mantenerse para poder dar fin a la 
cuarentena.

El cuarto indicador que evalúa el Comité 
de Experto tiene relación con que “un 
caso positivo contagie solamente a un 
contacto, ese indicador que es el Ro debe 

ser menor a 1, lo que se espera es que en 
algún momento un contacto no contagie 
a nadie y un caso positivo no contagie a 
nadie, ese es un indicador de éxito que 
nos van a exigir”.

Un indicador que desde la Seremi de 
Salud señalaron que en la región alcanzaba 
el 0,8 actualmente.

Finalmente el 5to indicador tendría re-
lación con la positividad de la PCR, la que 
tiene que ser menor al 15%, “también de 
manera sostenida con el descenso de 
número de casos, ese indicador también 
lo estamos mejorando en la región pero 
lo importante es que no se dejen de hacer 
los exámenes a los sintomáticos”.

Sobre éste último, desde la Seremi de 
Salud indicaron que la región tenía una 
positividad de entre un 9 y un 15%.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

“Antofagasta tiene 6 casos 
probables y nosotros tene-
mos más de 600, entonces 
a esos probables yo le haría 
la PCR en este momento, 
porque estamos en cuaren-
tena y necesitamos proteger 
a los contactos de los casos 
positivos”.

DR- PAOLA SALAS

EPIDEMIÓLOGA

Protagonista
Cuatro personas fallecidas y 129 nuevos casos de covid-19 se re-
portaron en la región en la última jornada según reportaron las 
autoridades.
En detalle se trata de 30 casos de La Serena, 50 de Coquimbo, 03 
de Andacollo, 05 La Higuera, 02 de Vicuña, 03 de Illapel, 04 de Los 
Vilos, 04 de Salamanca, 20 de Ovalle, 02 de Monte Patria, 02 de otra 
región y 04 sin notificación en el sistema Epivigila.
“La Seremi de Salud cursó 29 sumarios sanitario, 5 de ellos por no 
uso de mascarillas, 5 por no tener permiso de desplazamiento, 3 
por no cumplir cuarentena, 1 por no contar con permiso colectivo 
y 15 por otros motivos” reportó la Intendenta Lucía Pinto.
La máxima autoridad regional expresó que la movilidad vehicu-
lar se había reducido en un 51% en horario punto en la primera 
semana de cuarentena, asimismo indicó que las personas en ge-
neral habían acatado la medida y quedado en sus hogares.

Balance sanitario regional
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Detectives de la Brigada de Homicidios de La Serena, por 
solicitud del Ministerio Publico se encuentran investi-
gando el delito de lesiones graves con arma de fuego, del 
que fue víctima un menor de 17 años en La Serena.Según 
antecedentes, el hecho habría ocurrido el día miércoles  
en horas de la noche, aproximadamente a las 21:30 horas. 
“En las primeras diligencias de investigación se logró de-
terminar que la víctima mientras se encontraba en una 
plazoleta ubicada en la intersección de francisco Fresno y 
Obispo José Manuel Orrego, de la Villa Los Ciruelos, cuando 
llega una persona de sexo masculino, con quien habría 
mantenido una discusión, por lo que habría extraído un 
arma de fuego, con la cual le dispara a la víctima” señaló 
el Comisario Claudio  Alarcón, Jefe BH  La Serena.

El menor víctima de este delito, habría recibido el disparo 
en la zona posterior del tórax.

Un grupo de 30 costureras, jefas de hogar illapelinas, fueron 
las encargadas de confeccionar las 30 mil mascarillas que 
serán distribuidas a cada uno de los habitantes de Illapel. La 
iniciativa es impulsada por el Programa Somos Choapa, en 
conjunto con la Municipalidad de Illapel, y a juicio de una 
de las costureras Sonia Jélvez es “una muy buena forma de 
dar trabajo y a la vez aportar en el cuidado de la salud de la 
comunidad”.

En la sede comunitaria de la Villa San Rafael de Rozas, y 
con la presencia del alcalde Denis Cortés Vargas, Antonio 
Rubio, jefe de Asuntos Públicos de Minera Los Pelambres, 
y un grupo de costureras que estarán involucradas en esta 
iniciativa, se realizó el lanzamiento de la actividad. En esta 
ocasión se hizo entrega de los insumos con los cuales se 
confeccionarán las 30 mil unidades comprometidas.

Impulsan la confección de 30 mil 
mascarillas por costureras jefas de hogar

Investigan lesiones con arma de 
fuego de un menor de 17 años

Laboratorio ULS para 
muestras COVID-19 
comienza a funcionar

Tras dos meses de gestión y apresto, 
el Servicio de Salud de la Región de 
Coquimbo y el Instituto de Salud Pública 
autorizaron la entrada en funcionamiento 
del laboratorio que la Universidad de La 
Serena montó en sus dependencias del 
Campus Andrés Bello, para acompañar 
a la comunidad en la urgente necesidad 
de dotar a la región de una mayor capa-
cidad diagnóstica.

La ULS adaptó su Laboratorio de 
Silvigenómica y Biotecnología, del 
Departamento de Biología, con el 
apoyo de la Agencia Nacional de 
Investigación (ANID), a través del Fondo 
de Fortalecimiento Diagnóstico COVID-19, 
además del aporte importante de las 
empresas privadas compañía Minera del 
Pacífico (CMP) y Minera Los Pelambres 
(MLP), y el decidido apoyo de académi-
cos (as) de las Facultades de Ciencias e 
Ingeniería, logrando el pasado 23 de julio, 
la autorización definitiva por parte del 
Servicio de Salud de Coquimbo.

“. Este proyecto, se logra gracias al aporte 
de organismos privados y públicos, y 
permitirá reforzar una alianza de trabajo 
que beneficia a todos los habitantes 
de nuestra Región de Coquimbo, en el 
marco de la crisis sanitaria que afecta 
a nuestro país”, destacó el Rector ULS, 
Dr. Nibaldo Avilés.  EL DÍA

CEDIDA

REGIONALES
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Interno asesinado al interior de 
cárcel habría sido reincidente y 
con un gran prontuario delictual

NO DESCARTAN AJUSTE DE CUENTAS

Cumplía condena en marzo del 2021,  sin embargo la 
tarde de ayer fue víctima de un ataq ue cortopunzante que 
le provocó la muerte. Se trata de un hombre de 32 años  
con domicilio en Talagante que habría llegado al penal  
hace dos años y fue descrito como un “interno avezado”,  
ya que formaba parte de la Población Penal Riesgosa de  
Huachalalume.

Desde gendarmería creen que se tra-
tó de un ajuste de cuentas interno lo 
que provocó la muerte de E.M.F. de 32 
años, quien cerca del mediodía habría 
recibido una herida torácica provocada 
por un arma cortante en el Complejo 
Penitenciario de Huachalalume.

Sin embargo, las causas del deceso aún 
son parte de la investigación  que estarían 
realizando detectives de la Brigada de 
Homicidios de Policía de Investigaciones 
de La Serena, quienes concurrieron al 
penal por solicitud del Ministerio Público.

Al interior del recinto penitenciario 
se encontraba una persona fallecida, 
por lo que los detectives se trasladaron 
hasta el lugar en compañía de peritos 
del Laboratorio de Criminalística, donde 
se encuentran realizando las primeras 
diligencias investigativas y realizar las 
fijaciones, levantamiento de información 
y evidencias para establecer las causas y 
circunstancias en que ocurrió el hecho” 
señaló el Comisario Claudio  Alarcón, Jefe 
BH  La Serena.

El joven con domicilio registrado en 
Talagante residía en el módulo 52 del re-
cinto desde abril de este año, sin embargo 
habría llegado el 2018 a Huachalalume 
desde penales de Atacama.

 “Ocurrió un incidente en uno de los 
módulos, en donde resultó gravemente 
herido un interno. Lamentablemente el 
trabajo de la Unidad de Salud y posterior-
mente SAMU no lograron mantenerlo 
con vida y falleció”, confirmó el coronel 
Leoncio Hidalgo, director regional de 
Gendarmería.

El director agregó que “cumpliendo con 
los protocolos se aisló el sitio del suceso, 
se aislaron a los internos que pudieron 
haber estado involucrados, los motivos y 
cómo se desarrolló esto claramente son 
motivos de investigación”.

Asimismo, desde el penal ya se le habría 
informado a la familia del joven sobre 
lo ocurrido.

“Hay que establecer qué tipo de arma se 

Cerca de las 13 horas del jueves detectives de la Brigada de Homicidios de la PDI, por instrucción del fiscal de turno, concurrieron al recinto penitenciario luego que un interno resultara con 
una herida a la altura de su corazón que posteriormente le causó la muerte.

LAUTARO CARMONA

utilizó, quien o quienes pudieron haber 
sido los autores de la herida que le causó 
la muerte al interno” señaló Hidalgo.

Pese a las investigaciones, desde el 

interior del recinto no descartan que 
la herida y posterior muerte del joven 
se haya tratado de un ajuste de cuentas, 
puesto que no habría sido su primera 

riña y el joven contaría con un prontuario 
delictivo por su comportamiento dentro 
del complejo.

Es más, según confirmó  el Suboficial 
Freddy García, la víctima habría estado 
aislado un día antes del suceso, el día 
miércoles 5 de agosto, por 24 horas tras 
ser sorprendido portando un arma 
blanca de confección artesanal.

De acuerdo a García, el hombre era uno 
de los 105 internos que forma parte de 
la Población Penal Riesgosa por delitos 
internos y delitos en libertad y su con-
dena se cumpliría en marzo del 2021.

 “Registraba un historial de falta al 
régimen interno entre los que estaban 
la tenencia de elementos prohibidos, 
registraba algunas riñas, amenazas de 
personal” agregó el director regional, 
quien detalló que se trataba de un “in-
terno reincidente de alto compromiso 
delictual”.

Hasta el momento no habría personas 
sospechosas, pero de acuerdo a lo expli-
cado por el director regional,  quienes 
podrían haber estado involucrados fueron 
aislados como parte del protocolo, por 
lo que están a la espera del resultado 
de las diligencias investigativas de los 
detectives de la Brigada de Homicidios.

Es por eso que al interior del penal no 
creen probable que el ataque a E.M.F.  
esté relacionado por el estrés o ansiedad 
de los últimos meses, por lo que no se 
descarta que se haya tratado de una riña 
con ajuste de cuentas al interior.

El interno tiene 
registros de haber 
estado en unidades 
del norte del país 
principalmente y 
de hecho su arribo 
al complejo de La 
Serena fue desde 
penales de Atacama 
durante el 2018”

Los detectives 
se trasladaron 
hasta el lugar en 
compañía de peritos 
del Laboratorio 
de Criminalística, 
donde se encuentran 
realizando las 
primeras diligencias 
investigativas”

CORONEL LEONCIO HIDALGO COMISARIO CLAUDIO  
ALARCÓNDIRECTOR REGIONAL GENDARMERÍA

JEFE BRIGADA DE HOMICIDIOS DE LA 
SERENA

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Marzo
2021 se cumplía la condena de 
E.M.F, quien llegó a Huachala-
lume el 2018 trasladado desde 
Atacama.
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La lluvia no ha sido suficiente: 
Sequía en la región no ha disminuido

ESCENARIO ACTUAL

El mes de junio se registraron cinco eventos de precipitaciones en la Región de Coquimbo, 
donde experimenta un superávit del 13,9%.

LAUTARO CARMONA

El director del Laboratorio 
PROMMRA y del Consorcio 
Centro Tecnológico Quita-
Anko de la ULS, aclaró 
que la situación de crisis  
hídrica sigue a pesar 
de las temporadas de 
precipitaciones. “Estamos 
bajo el promedio, la 
distribución de agua está 
por lejos de ser la normal”,  
afirma el profesional.

Pese a que la percepción  general de la 
población es que está es una temporada 
lluviosa en la Región de Coquimbo, no 
se puede hablar de una considerable 
disminución de la sequía en el territorio, 
según comentan los expertos. 

Desde hace unos días los portales nacio-
nales informaban que la “extrema sequía”, 
estaría por desaparecer del país. Según 
René Garreaud, magíster en geofísica y 
doctor en meteorología, se han registrado 
varios eventos de lluvia tanto moderados 
como intensos y con bajas temperaturas, 
lo que no significa que se haya acabado 
la mega sequía, sin embargo, dijo a LUN 
que “la buena noticia es que nos alejamos 
de la condición de extrema sequía que 
tuvimos en 2019”. 

Pero la realidad local, está muy lejos de 
ese escenario. El director del Laboratorio 
de Prospección, Monitoreo y Modelación 
de Recursos Agrícolas y Ambientales 
(PROMMRA) y director del Consorcio 
Centro Tecnológico Quita-Anko de la 
ULS, Pablo Álvarez, aclaró que “la sequía 
persiste, estamos bajo el promedio, la 
distribución de agua está por lejos de 
ser la normal, es menos que lo normal 
para las tres provincias”. 

Los antecedentes que permiten pro-
yectar este escenario son concretos, “en 
el norte de la región -en La Higuera y 
Elqui-, la situación no es mejor que el 
año pasado, de hecho, la situación en la 
cuenca del Elqui tiene menor reserva de 
nieve (forma un 7% del área total), además 
de un menor volumen guardado en los 
embalses y bajas precipitaciones”, detalla 
el profesional. 

En tanto a la provincia del Limarí, “la 
cantidad de agua que se va a distribuir 

a partir de los embalses, es alrededor 
de  un 35% menos que el año pasado, 
por lo tanto este año es menos el agua 
que la anterior temporada”, sostiene. En 
cuanto a  la cobertura de nieve, Limarí 
mantiene alrededor de un 11% total en 
lo que va del año.

Por otro lado, la provincia de Choapa, 
tiene una realidad distinta, pero no tan 
alejada del resto de la región. “En este 
caso, es la única de las tres cuencas que 
está -desde el punto de vista de la lluvia-, 
en mejor condición que en el 2013, 2014 
y 2019, los cuales han sido años muy  
secos. Está mejor, pero ni cerca del valor 
promedio (…) la cobertura de nieve es 
alrededor de un 17%, que es mejor que 
las otras cuencas y permite visualizar 
una temporada mas auspiciosa que la 
del año pasado”, explica Álvarez.

JUNIO LLUVIOSO 
La Región de Coquimbo experimenta 

un superávit de precipitaciones. A pesar 
de estos eventos,  de acuerdo al CEAZA,  los 
próximos meses se registrarían precipita-
ciones entre “bajo lo normal” a “normal”.

En base al análisis del Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA),  hasta 
el 30 de junio se ha registrado un superávit 
en del 13,9% en la Región de Coquimbo. 
En la Provincia de Elqui, el superávit es de 
27,3%; en la Provincia del Limarí, 11,7% y en 
Choapa, 2,7%.

 Sin embargo, y tal como se ha observado 
con las grandes diferencias de las lluvias 
caídas entre los distintos lugares de la 
Región, también existen localidades que 
aún experimentan un déficit, como es el 
caso de Rapel con un -11,5%, Monte Patria con 
un -5,8% y Los Vilos con un -23,4%. Asimismo, 
el lugar con mayor déficit es el Embalse La 
Laguna, con un 40%.

A raíz de estos resultados, Luis Muñoz, 
meteorólogo del CEAZA, ve estas cifras de 
manera positiva, pero al mismo tiempo, 
llama a la cautela. “No se puede decir en 
base a esta información que el año 2020 
será lluvioso, ya que según los pronósticos 
se espera que los próximos meses se regis-
tren precipitaciones entre ‘bajo lo normal’ 
a ‘normal’, por lo que sí ‘bajo lo normal’ 
predomina en los próximos meses pues 
el año 2020 podría finalizar siendo a lo más 
‘normal’, afirma.

A la vez, detalla que “la probabilidad 
de que las precipitaciones sean bajo lo 
normal está entre el 45% al 55%, mientras 
que la probabilidad de que sea en torno a 
lo normal es del orden del 35%”.

La situación en la 
cuenca del Elqui 
tiene menor reserva 
de nieve (forma un 
7% del área total), 
menor volumen 
guardado en los 
embalses y menores 
precipitaciones”.

PABLO ÁLVAREZ

DIRECTOR LABORATORIO PROMMRA 
ULS

Romina Navea R./ La Serena

@eldia_cl
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Minera dona ventiladores 
mecánicos al Servicio de 
Salud de la región

TECK CARMEN DE ANDACOLLO 

Se trata de cuatro equipos que la minera dispuso para  
contribuir a mejorar la respuesta médica ente al aumento  
de casos de COVID-19 en la región, lo que se suman a las  
diversas medidas de apoyo entregadas en Andacollo.

Gracias a un convenio de dona-
ción suscrito entre Teck Carmen de 
Andacollo (Teck CDA) y el Servicio de 
Salud de la Región de Coquimbo, este 
jueves la empresa efectuó la entrega 
de cuatro equipos de ventilación 
mecánicas a instituciones médicas 
dependientes del servicio estatal.

Al respecto, la intendenta de la Región 
de Coquimbo, Lucia Pinto, valoró 
el aporte indicando que “estamos 
muy agradecidos del aporte que ha 
entregado Minera Teck CDA a la re-
gión, que es su región. Precisamente 
en momentos complicados, en que 
teníamos una pequeña cantidad de 
ventiladores, llegó este aporte, ayu-
dándonos a descomprimir el sistema. 
Esta es una prueba de que cuando hay 
colaboración entre el sector público 
y privado la reacción es muchísimo 
más inmediata, yendo directamente 
en beneficio de aquellos que más lo 
necesitan, sobre todo en tiempos de 
pandemia”.

Asimismo, Teck CDA suscribiría un 
segundo convenio marco de cola-
boración con el Servicio de Salud, 
el que busca apoyar al Hospital José 
Luis Arraño de Andacollo con una 
sala de urgencias para patologías no 
respiratorias equipada, cuya inversión 
es de $30 millones. Además, la empre-
sa comprometería la compra de un 
ventilador mecánico de transporte 
para este centro asistencial. 

Al respecto, Manuel Novoa, gerente 
general de Teck Carmen de Andacollo, 
señaló que “estamos monitoreando 
de cerca las recomendaciones de las 

autoridades de salud pública, las me-
didas que están poniendo en práctica 
el gobierno para contener o frenar la 
propagación del virus, además de los 
planes de respuesta y las acciones 
de nuestros pares de la industria, 
es por ello que queremos ser parte, 
entregado el apoyo necesario para 
que podamos superar juntos esta 
crisis sanitaria”.

Por su parte, Edgardo González, 
director Servicio de Salud Coquimbo 
declaró que “al inicio de esta pandemia 
la región contaba con 22 ventiladores, 
actualmente tenemos 86.  Es una 
respuesta rápida, pero hay que reco-
nocer que en su momento hubo un 
problema de disponibilidad de estos 
equipos en el mercado mundial y el 
aporte de la minera Teck CDA llegó en 
un momento clave, porque reforzó el 
hospital “COVID” (Ovalle) y permitió 
atender muchos pacientes de nuestra 
región y también del resto del país”.

 EL DÍA

Teck CDA suscribiría un segundo convenio marco de colaboración con el Servicio de Salud, el que busca apoyar al Hospital José Luis Arraño 
de Andacollo con una sala de urgencias para patologías no respiratorias equipada.

OTROS APORTES EN ANDACOLLO

A lo anterior, Teck CDA ha impulsado 
junto la Mesa Comunidad Andacollina 
Teck (CAT) conformada por 14 orga-
nizaciones de la comuna, el “Plan de 
Emergencia COVID-19”, bajo el cual 
se han destinado $400 millones para 
diferentes iniciativas sociales, de 
salud y de reactivación económica. 

En lo social, se han entregado 2.375 
cajas de alimentos a familias vulnera-
bles de Andacollo. Los beneficiarios 
fueran definidos por los propios 
dirigentes de las juntas de vecinos. 
Asimismo, se entregarán 1.382 recargas 
de gas licuado para los hogares que 
más lo necesiten.

En cuanto a salud, se ha entrega-
do al Hospital de Andacollo 20 mil 
mascarillas quirúrgicas, tres mil pe-
cheras desechables, 500 protectores 
faciales reutilizables (elaborados 
por la Universidad de La Serena), 7 
oxímetros y mangos, 4 termómetros 
infrarrojos, 2 Doopler de control latido 
fetal, 2 laringoscopio y 500 hisopos 
nasofaríngeos para exámenes PCR. 
Además, se contrató un kinesiólogo 
para apoyar en el tratamiento de 

pacientes COVID-19 positivos y se 
gestionó el transporte (por 6 meses) 
para personal médico que debe reali-
zar atención a domicilio a pacientes 
críticos.

Otro apoyo es para el control de 
salud voluntario en Andacollo, lo que 
incluye la contratación de 4 técnicos 
en enfermería para trabajar en lugar, 
equipos, elementos de protección 
personal, alimentación y servicios 
básicos, todo lo anterior en coordi-
nación con municipio local. 

En cuanto a la reactivación econó-
mica se trabaja para asesorar a la 
MiPymes de la comuna, además de 
ofrecer certificaciones en oficios de 
turismo y gastronomía, y un fondo 
para proyectos.

Finalmente, en otros aportes di-
rectos, se entregaron 10 máscaras 
Full Face al Cuerpo de Bomberos de 
Andacollo y 7 mil mascarillas reuti-
lizables para la comunidad, las que 
fueron realizadas por mujeres em-
prendedoras de Andacollo. Además, 
se otorgaron 250 planes de internet 
para estudiantes de enseñanza media 
del Colegio Parroquial y Liceo Pedro 
regalado Videla.

Estamos muy 
agradecidos del 
aporte que ha 
entregado Minera 
Teck CDA a la 
región, que es su 
región. Precisamente 
en momentos 
complicados, en 
que teníamos una 
pequeña cantidad 
de ventiladores, 
llegó este aporte, 
ayudándonos a 
descomprimir el 
sistema.
LUCIA PINTO

INTENDENTA REGIONAL

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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Preocupa dispar control en ferias 
por alta concurrencia de personas

SE ESPERA QUE SE VAYAN ORDENANDO

En Tierras Blancas las aglomeraciones persisten en la feria libre y el control  era escaso. Ese 
sector poblacional tiene la mayor cantidad de contagios de la comuna.

En la Feria Frutos del Norte, de la Avenida Costanera de Coquimbo hay control de acceso al 
recinto y toma de temperatura a los clientes. Se ve orden y mantención de distancia.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

Una situación muy distinta es la que se vive en las ferias  
libres de Coquimbo, luego que en unas tienen un estricto  
control y los clientes se mueven ordenados,  en otras las 
fiscalizaciones escasean y se siguen produciendo grandes  
aglomeraciones con el evidente riesgo de que se produzcan  
contagios de Coronavirus.

Mientras en Tierras Blancas en la feria 
libre del día miércoles se apreció una 
gran conglomeración de personas 
y no había control de quienes llega-
ron al lugar, en la feria del sector de 
la Avenida Costanera de Coquimbo, 
donde se controlaba la temperatura 
y autorizaciones para desplazarse, la 
poca gente que iba ingresando po-
día mantener la distancia y no hubo 
tumultos, como ocurría en época de 
normalidad.

En el caso de Coquimbo, el director 
de la Feria Frutos del Norte, Herman 
Garviso, que funciona bajo techo, valoró 
las fiscalizaciones que realizan funcio-
narios de las Fuerzas Armadas, ya que 
les ha permitido poder funcionar en 
orden y minimizar los riesgos.

Ellos mismos han dispuesto de una 
persona que controla la temperatura 
a los clientes que llegan y les rocía las 
manos con alcohol gel.

Asimismo, quienes llegan a comprar 
van entrando en la medida que otros 
van saliendo del recinto.

“En esta feria venimos tomando la 
temperatura desde hace un mes en el 
acceso principal. Cuando todavía no 
comenzaba la cuarentena teníamos 
dos accesos abiertos, ambos con toma 
de temperatura, con alfombra de piso 
con  amonio cuaternario para los pies, 
pero cuando empezó la cuarentena 
solamente nos permitieron una en-
trada. Además, personal militar ha 
venido desde el domingo todos los 
días que nos instalamos, también 
la PDI y gente de salud”, menciona 
Herman Garviso, quien reconoce que 
en algún momento les cerraron el 
recinto hasta cumplir a cabalidad con 
todas las normas, aunque aclara que 
las aglomeraciones se producían por 
la feria de las pulgas que se instalaba 
en los alrededores y que ahora tiene 
prohibición de instalarse, con lo que 
mejoró todo.

No obstante, los comerciantes del 
recinto indican que las ventas le han 
bajado por lo menos en un 50%. Así 
lo confirma Luis Tapia, feriante hace 
más de 30 años. “Las ventas nos han 
bajado a todos como en un 50%” dice.

Referente a los controles establecidos 
considera que está bien, ya que hay que 
prevenir al máximo los contagios. “Con 
este control y como funcionamos no 
tenemos miedo a contagiarnos ahora, 
el descontrol estaba en la feria de las 

pulgas, pero ya no están”, afirma.
Una situación distinta se ha dado 

en la feria de Tierras Blancas, donde 
con un solo día de diferencia, las aglo-
meraciones eran evidentes, no había 
control de distancia, tampoco toma 
de temperatura. El presidente de la 
Junta de Vecinos, Jorge Naveas, dice 

que han solicitado fiscalizaciones 
en la delegación municipal, porque 
entienden que es un punto de alto 
riesgo de contagio.

“Nosotros nos entendemos con el 
delegado municipal, porque con el 
alcalde no nos reunimos y a él le hemos 
transmitido las preocupaciones que 

tenemos por la pandemia. Reuniones 
no hemos tenido, pero se ha hecho 
en forma individual, porque como 
dirigentes nos preocupa, más aún 
cuando Tierras Blancas es el mayor 
foco de contagio en Coquimbo. Por 
eso, para nosotros es indispensable 
que haya más control, especialmen-
te en la feria donde se junta mayor 
cantidad de gente”.

En tanto, Clara Arias, residente del 
sector dijo que “en la feria no se ha 
notado que estamos en cuarentena, 
no hay ninguna diferencia, se llena y 
nadie controla nada”.

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

@eldia_orosales

Con este control y 
como funcionamos 
no tenemos miedo a 
contagiarnos ahora, el 
descontrol estaba en 
la feria de las pulgas,  
pero ya no están”.

LUIS TAPIA

FERIANTE DE LA FERIA FRUTOS DEL 
NORTE DE COQUIMBO.
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son aquellos que comparten los mismos contenidos que 
tú y podrían afectar tu posicionamiento en los resulta-
dos de búsquedas
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Personas en situación de calle se 
manifiestan cómodos en albergue

COMPARTEN COMO UNA FAMILIA NUMEROSA

Aunque extrañan la libertad 
de la vía pública, quienes 
se protegen de la pandemia 
en el recinto especialmente 
habilitado en el Liceo 
Gabriela Mistral de La 
Serena, señalan sentirse 
cómodos y sienten que han 
vuelto a vivir en familia.

Se trata de 20 personas, entre ellas 
dos mujeres, que aceptaron pasar la 
pandemia en el albergue habilitado en 
el Liceo Gabriela Mistral de La Serena, 
quienes la principal sensación que 
destacan es que sienten que han vuelto 
a vivir en familia.

Esto, porque realizan acciones en 
conjunto, tienen obligaciones diarias, 
donde además de una serie de talleres 
en los que participan, comen en una 
misma mesa.

Y aunque reconocen que de repente 
extrañan la libertad de la calle, se sienten 
cómodos y acogidos en donde están.

Son historias de vida distintas, pero con 
un denominador común, terminaron 
viviendo en la calle.

Alexis Manríquez, es oriundo de 
Valparaíso, pero llegó a la zona a trabajar 
a la Minera El Indio en la década del 80 y 

por circunstancias del destino terminó 
cesante, deprimido, con adicciones y 
en la calle, aunque asegura lleva cinco 
años sin consumo.

Menciona que el confinamiento al 
principio fue difícil, aunque “estoy aquí 
voluntariamente y es normal que den 
ganas de salir a la calle, pero la estadía 
ha sido buena, sin problemas, muy 
enriquecedora”.

Pamela Carrasco tiene siete meses 
de embarazo y 31 años de edad, de los 
cuales 10 los ha pasado en la calle. Indica 
que “estoy muy bien acá. Me iba a ir con 
mi mochila caminando a Coquimbo, 
porque ahí tengo el consultorio. Como 
estaba viviendo por allá por El Faro, 

con unas personas que conocí, me 
dijeron que esperara a que pasaran los 
Carabineros repartiendo colaciones 
y ellos me dijeron si quería irme a un 
albergue. Les dije que no me gusta 
estar encerrados, pero mencionaron 
que había patio  y ellos me trajeron 
hace dos meses y medio”.

HACIENDO ARTESANÍA

David Rodríguez tomó la decisión de 
pedir ayuda al gobierno y así llegó al 
albergue, donde junto a otro albergado 
hacen artesanía en madera. “Ha sido 
buena la experiencia, enriquecedora, 
porque hemos compartido diferentes 
cosas, hemos aprendido también a 
hacer hartas actividades. Desde hace 
años que sé hacer artesanía y acá se 
dieron las oportunidades”.

Reconoce que le dan ganas de caminar 
libre en la calle, pero  indica que está 
bien y que tenía miedo contagiarse “y 
esta cuestión es mortal”.

Terminó en la calle por diversos mo-

tivos personales, porque se dejó estar 
también y por la bebida, lo que no 
pueden hacer en el recinto, beber.

Lo acompaña en la artesanía, Joel 
Navarrete, quien plantea que “ha sido 
una linda experiencia y ha sido como 
volver a vivir en familia después de 
20 años viviendo en la calle”. Nació 
en Mulchén, pero se crió en Santiago 
y por temas de droga y delincuencia 
terminó en la cárcel de Ovalle, desde 
donde salió en libertad y se quedó en 
la zona.

La directora del albergue, Arantxa 
Ramírez, explica que los albergados 
cumplen una serie de obligaciones 
desde que se levantan y por el programa 
no pueden salir de allí por 90 días, por 
lo que se generan instancias de cola-
boración comunitaria, como una serie 
de tareas que se reparten. “Se hacen 
talleres diarios como trabajo en equipo, 
control de emociones y posterior a eso 
se dedican a sus labores de oficios que 
tiene cada uno carpintería, tejer en 
telares, pintura, tallados”, entre  otros.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

“estoy aquí volun-
tariamente y es 
normal que den 
ganas de salir a la 
calle, pero la estadía 
ha sido buena, sin 
problemas, muy en-
riquecedora”.

“Como estaba vi-
viendo por allá por 
El Faro, con unas 
personas, me dije-
ron que esperara a 
que pasaran los Ca-
rabineros repartien-
do colaciones y ellos 
me trajeron”.

“Ha sido buena la 
experiencia, enri-
quecedora, porque 
hemos compartido 
diferentes cosas, he-
mos aprendido tam-
bién a hacer hartas 
actividades”.

“Ha sido una linda 
experiencia y ha 
sido como volver 
a vivir en familia 
después de 20 años 
viviendo en la calle”.

ALEXIS MANRÍQUEZ

ALBERGADO.

PAMELA CARRASCO

ALBERGADA.

DAVID RODRÍGUEZ

ALBERGADO.

JOEL NAVARRETE

ALBERGADO.

Zona de debates
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 UF 07.08.20: $ 28.660,96 DÓLAR COMPRADOR: $ 772,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 772,40 IPC JUNIO:-0,1% IPSA:+0,93%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 3.968,74 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,81% y cerró en 
20.076,97 puntos. 

A seguir esperando: cotizantes reinician 
trámites por el 10% tras rechazo de solicitudes

EN EL PAÍS Y EN LA REGIÓN

A nivel nacional, un 5% de las solicitudes para el retiro del 10% de las AFP han sido recha-
zadas por las administradoras.

LAUTARO CARMONA

La inconsistencia o falta 
de datos entregados ha 
sido la razón más invocada 
para negar el visto bueno a  
las peticiones de retiro de 
fondos previsionales por 
parte de las AFP, causal  
que ya representa el 5% 
de las solicitudes locales a 
nivel nacional. En la región,  
este miércoles y jueves 
varias han sido las personas 
que se han acercado a 
las oficinas locales de las 
administradoras para 
solucionar esta situación.

A una semana de comenzar el proceso 
de retiro del 10% de los ahorros previsio-
nales de las AFP, todas aquellas personas 
que ingresaron sus solicitudes para sacar 
hasta dicho monto, el pasado jueves 30 
de julio y viernes 31, comenzaron a reci-
bir la confirmación –o rechazo – de sus 
respectivas peticiones. Así, a quienes cuya 
solicitud se le dio el visto bueno, deberán 
ahora esperar 10 días hábiles para que se 
le haga entrega de su dinero. 

Sin embargo, a quienes se les rechazó 
su solicitud, deberán lamentablemente, 
seguir esperando. Se trata de ese 5% de 
solicitudes (370.000 de las casi 8 millones 
emitidas) que se han rechazado a nivel 
país, un número que desde la Asociación 
de AFP, destacan como “bajo” dada la 
magnitud de la operación que dicen, se 
ha realizado estos días. 

¿Y por qué han sido rechazadas? Desde 
la asociación que reúne a las administra-
doras, explican que un 64% corresponde a 
problemas de inconsistencia del número 
de serie del carnet, y el 35% restante corres-
ponde a cédulas no vigentes, ya sea por 
expiración de fecha o por robo o extravío.

Un caso parecido es el que le pasó a 
Mauricio Martínez, quien ayer, debió acer-
carse a la sucursal de su AFP en el centro 
de La Serena, pues su solicitud había sido 
rechazada. 

“Me la rechazaron porque, según me 
dijeron, el problema venia del registro 

civil. Ellos son los que entregan los datos, 
y si éstos no coincidían, tienes que venir 
a hacer el trámite a la oficina. Y yo, al ser 
extranjero, cuesta un poquito más”, asegura. 

Por su parte, a Verónica Reyes, quien 
debió acercarse a su AFP en el centro de la 
capital regional por el mismo problema, 
aseguró que la razón que le dieron fue 
que el rechazo se explica “por el sistema”.

“Supuestamente ingresé erróneamente 
un número de mi carnet, el número de 
mi RUT, por lo cual yo revisé y no había 
sido así. Vine para acá y me dicen que el 
problema se debe a ‘algo del sistema’ y 
que le está pasando a mucha gente. De 
hecho, había varias personas al lado mío 
que habían sufrido el mismo problema”, 
señala. 

Otro caso fue el de Teresa Rodríguez, 
quien señaló que “mi solicitud había sido 
rechazada porque el número de teléfono 
que tenía no estaba actualizado, pero to-
dos los otros datos estaban bien. Al final, 

me ingresaron la solicitud de nuevo y de 
ahí tengo que esperar que me llegue un 
mensaje de texto, en cuatro días hábiles, 
para una nueva respuesta”.

REINICIAR EL TRÁMITE 

Desde la Asociación de AFP, su presidente, 
Fernando Larraín, señaló que existe plena 
confianza de que “algunas personas han 
tenido algunas dificultades” en relación 
al rechazo de solicitudes. 

No obstante señaló, “quiero reiterar que 
esos casos han sido muy menores en com-
paración a la magnitud de la operación 
local y en todos ellos, las administradoras 
se encuentran corrigiendo los errores y 
dando solución rápida a los afiliados y 
afiliadas”, manifestó.

En entrevista con Diario El Día, la gerenta 
de Desarrollo de la asociación, Isabel 
Retamal recordó que en caso de que la 
primera petición sea rechazada, se puede 
volver a reiniciar el trámite para pedir el 
retiro del 10% de los ahorros previsionales. 

“Mi llamado a la gente es que no desani-
men, pues el trámite se puede volver a 
solicitar desde cero. Esto no es un rechazo 
de imposibilidad, probamente sólo hay 
que hacer un pequeño ajuste”, afirmó. 

Supuestamente 
ingresé erróneamente 
un número de mi 
carnet, (...) por lo cual 
yo revisé y no había 
sido así. Vine para 
acá y me dicen que el  
problema se debe a 
‘algo del sistema’”

VERÓNICA REYES

COTIZANTE

Me rechazaron 
porque, según me 
dijeron, el problema 
venia del registro 
civil. Ellos son los que 
entregan los datos, y 
si éstos no coincidían, 
tienes que venir a 
hacer el trámite a la 
oficina. Y yo, al ser 
extranjero, cuesta un 
poquito más”

MAURICIO MARTINEZ

COTIZANTE

Mi solicitud había 
sido rechazada 
porque el número de 
teléfono que tenía no 
estaba actualizado, 
pero todos los otros 
datos estaban bien”

TERESA RODRÍGUEZ

COTIZANTE

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

En el caso de que la petición de retiro de la AFP haya sido rechaza-
da la recomendación  principal es realizar la solicitud de retiro 
nuevamente y volver a ingresar los datos por la misma vía –onli-
ne- verificando que sean los correctos y que no se registren incon-
sistencias en la información que implique un nuevo rechazo. 
En ese sentido, esta nueva solicitud se puede hacer vía web a tra-
vés de las páginas de las diferentes aseguradoras o bien de forma 
presencial en los puntos habilitados a lo largo del país, que en el 
caso de la Región de Coquimbo, se ubica en el Liceo Diego Porta-
les, en avenida Francisco Varela 950, de la ciudad-puerto. 
Para recabar más información, se puede ingresar al sitio www.
mi10afp.cl.

¿Qué hacer si la solicitud es rechazada?
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Con gran éxito se desarrolló la ce-
remonia de cierre del Programa de 
Incubación Go de la Incubadora de 
Negocios Chrysalis, programa que se 
encuentra en el marco del proyecto 
“Tamsec: Sueña, Atrévete y Emprende”, 
que cuenta con el apoyo de Corfo y el 
financiamiento del Gobierno Regional. 

Ventas, capital de riesgo, capital 
humano y el fortalecimiento de la  
participación colaborativa entre los 
grupos, fueron parte de conocimien-
tos entregados a emprendedores que 
participaron del Programa que surge 
de la alianza entre el Cowork Porteño 
Tamsec y la Incubadora de Negocios 
de la PUCV, Chrysalis.

 Uno de los 14 emprendedores (as) 
que participaron en el  Programa de 
Incubación Go, fue Francisca Miranda 
de Panguicoffee, quien señaló “haber 
aprendido mucho, nos ha servido de-
masiado, estamos agradecidas de que 
hayan confiado en nosotros, porque 
nos ayudaron a mejorar en cuanto a  
nuestras debilidades y a fortalecernos 
aún más”, sostuvo.

 Gregorio Rodríguez, Director de Corfo 
en la región de Coquimbo, señaló “que 
este tipo de actividades ayudan mucho 
a la región, principalmente a los em-
prendedores a exponer, comercializar y 
expandir sus ideas y negocios de forma 
digital a través del e-commerce  que 
es de vital relevancia dado el contexto 
actual producto del Covid 19”.

 Cristhian Aldayuz, Gerente General 
de Chrysalis, indicó estar muy con-
tento con la implementación de este 
programa en la región  de Coquimbo, 
porque de esta manera se abre un 
abanico de oportunidades para las 
pymes y emprendedores de la zona. 

Por otra parte, Luis Gonzáles, 

Emprendedores adquieren 
nuevas herramientas para 
potenciar sus negocios

Presidente de Tamsec, recalcó el apoyo 
de la  empresa con los emprendedores 
de la provincia, además de reforzar el 
compromiso de abarcar y expandir 
hacia todos los rincones de la región 
de Coquimbo.

 

SOBRE EL PROGRAMA

El objetivo está destinado a apoyar 
emprendimientos que se encuentren 
en fase de crecimiento de ventas, con 
miradas a la expansión de sus nego-
cios, que comercialicen un productos/
servicios y que posean algún grado 
de innovación y/o transformación 
digital enfocando a estimular el cre-
cimiento sostenido de negocios de 
base tecnológica. 

Al respecto,  Luis Felipe Ortega, Gerente 
de Emprendimiento de Corfo, destacó 
el gran impulso que estos programas 
otorgan a los emprendedores locales, 
“para nosotros es muy importante 
apoyar y contar con estas iniciativas, 
para poder incrementar el número 
de emprendimientos dinámicos den-
tro de la región”, agregando que  la 
región de Coquimbo, “es una región 
donde estaremos apoyando en más 
de una oportunidad con este tipo de 
iniciativas”.

REGIÓN DE COQUIMBO

El Programa que surge de la alianza entre el Cowork Porteño Tamsec y la Incubadora de Negocios de la PUCV.  EL DÍA

Ventas, capital de riesgo, capital humano y el  
fortalecimiento de la  participación colaborativa entre  
los grupos, fueron parte de conocimientos entregados

Este tipo de 
actividades ayudan 
mucho a la región, 
principalmente a 
los emprendedores 
a exponer, 
comercializar y 
expandir sus ideas 
y negocios de forma 
digital a través del 
e-commerce”  

GREGORIO RODRÍGUEZ

DIRECTOR DE CORFO

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

14
Emprendedores (as) que par-
ticiparon en el  Programa de 
Incubación Go.
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OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Importante Empresa de la Región 
del rubro Metalmecánico, necesita 
Inspector, para el aseguramiento 
de Calidad, con calificación Nivel 
2 en Ensayos No Destructivos, 
Ultrasonido, Líquidos Penetran-
tes,  Partículas Magnéticas y 
conocimiento de END de Pintura 
Industrial. Interesados enviar 
currículo a correo:  F: personal.
maestranza5743@gmail.com

Chofer clase A-4 presentarse 
lunes10 de agosto en calle 12 
de febrero 1489 Coquimbo 9:00 
hrs. Se atenderá por orden de 
llegada. F: postulanteferreteria@
gmail.com

Colegio necesita reemplazo 
docente Física y psicóloga PIE. 
Enviar CV a: F: direccion@cole-
giosantamartacoquimbo.cl

GENERALES
VENDO

Compro derechos de agua (de 
1 a 5 acciones) canal la calera 
legalmente inscrito. Pago con-
tado. Llamar  F: 998711583

Mascarillas KN 95 cajas de 20 uni-
dades $16.000 Quirurgicas cajas 50 
unidades $ 8.000  F: 935789963

SERVICIOS

Médico a domicilio, urgencias, 
medicina general, medicina inter-
na, doctor Alberto Casanova,  F: 
992689343

Calefón todas las marcas, repa-
raciones, gasfiteria integral, 
técnico autorizado F: 964804305

SÓLO MAYORES

Jovenc i ta  t rav iesa  w ip  F : 
995736461

LEGALES
EXTRACTOS

EXTRACTO  Tercer Juzgado de 
Letras de La Serena, Sentencia 
fecha 31 de Enero 2019, dictada 
autos Rol C-3899-2016, formación 
de Comunidad de Aguas, declaró 
la existencia “ COMUNIDAD DE 
AGUAS DEL CANAL PAMPA PAM-
PA “  se fijaron los derechos que 
corresponden a los comuneros 
sobre las aguas y obras comunes 
en virtud de nómina  acompaña-
da, sin perjuicio de lo dispues-
to en el artículo 194 del Código 
de Aguas; Ríjase la Comunidad 
de Aguas por normas Párrafo 
I, Título III, Libro II, Código de 
Aguas,; Directorio provisional: 
Luis Segundo Cuéllar Rojas; Lucy 
Dyani, Alzamora Yáñez, Carmen 
Amalia Rojas Aguirre, Gladys 
Nelly Ruíz Rivera y Horacio Nel-
son Tobar Carvajal; Total accio-
nes del Río Elqui del canal Pampa 
Pampa son actualmente 108,65. 
Demás antecedentes en senten-

pular para operaciones de crédi-
to de dinero reajustable, hasta el 
momento de su pago efectivo. El 
deudor debería abonar asimismo 
el interés penal máximo que la 
ley permita estipular sobre todas 
las sumas que el Banco hubiere 
desembolsado por el deudor o 
tuviere que desembolsar con 
ocasión de este préstamo. A fin 
de garantizar el cumplimiento 
de las obligaciones contraídas, 
deudor constituyó hipoteca de 
primer grado en favor de Banco 
de Crédito e Inversiones sobre 
el inmueble ubicado en Pasaje 
Grosseto número seiscientos 
dieciocho, que corresponde al 
sitio número ochenta y seis de 
la manzana E del proyecto inmo-
biliario Loteo La Serena, comuna 
de La Serena. Inmueble inscrito 
a nombre del demandado a fojas 
160 Nº131, del Registro de Propie-
dad año 2012, del Conservador 
de Bienes Raíces de La Sere-
na. La hipoteca se inscribió a 
fojas 118 Nº 64 del Registro de 
Hipotecas y Gravámenes año 
2012 del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena. II.- Deudor 
no ha dado cumplimiento a las 
obligaciones de la escritura de 
mutuo, por cuanto no ha pagado 
los dividendos de los meses de 
diciembre de 2018 en adelante. 
Se estableció, en la cláusula 14ª 
N°1), que se considerará vencido 
el plazo y podrá el Banco exigir 
el inmediato pago de la suma a 
que se encuentre reducida, más 
sus reajustes, intereses, comi-
siones y costas, si se retada el 
pago de cualquier dividendo más 
de diez días de su vencimiento, 
como es el caso expuesto. Es 
del caso que, llegada la fecha de 
vencimiento de las cuotas seña-
ladas de esta ejecución, estas 
no fueron pagadas por lo que 
la obligación total se encuentra 
vencida. La suma total adeuda-
da asciende al 5 de diciembre 
del 2018 a 2.029,901 Unidades 

cia que se extracta. La Serena 
24 de diciembre de 2019. ERICK 
BARRIOS RIQUELME. SECRETARIO 
(S) TERCER JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA.

LEGALES

Por pérdida se da orden de no 
pago a los cheques 775575 hasta 
775605 de la Cta. Cte. 208372152 
Banco Itaú sucursal Coquimbo

NOTIFICACIONES

NOTIFICACION. Primer Juzga-
do de Letras de La Serena, en 
autos rol C-1411-2019 caratulados 
“Banco de Crédito e Inversiones 
con Luis Andrés Quiroga Gajardo” 
se ha ordenado notificar a Luis 
Andrés Quiroga Gajardo deman-
da ejecutiva interpuesta en su 
contra por Banco de Crédito e 
Inversiones, y sus proveídos, por 
avisos conforme al artículo 54 del 
Código de Proced. Civil conforme 
a siguientes antecedentes: I.-
Don Luis Andrés Quiroga Gajardo  
suscribió escritura pública de 
28 de octubre de 2011, otorgada 
ante Notario de Coquimbo, Clau-
dio Rafael Barrena Eyzaguirre, 
en virtud de la cual Banco de 
Crédito e Inversiones le dio en 
préstamo, 2.795 Unidades de 
Fomento, obligándose a pagar-
la en 242 meses por medio de 
240  dividendos mensuales, de 
16,6717 Unidades de Fomento 
c/u que incluyen capital e inte-
reses, con un interés del 3,79% 
anual; dividendos debían pagar-
se dentro de los 5 primeros días 
de cada mes, a contar del tercer 
mes siguiente a aquel en que el 
Banco efectúe el desembolso 
efectivo del crédito. En caso de 
mora o simple retardo, cada divi-
dendo devengaría desde el día 
hábil inmediatamente siguiente 
a aquél en que debió haberse 
pagado, un interés penal igual al 
máximo que la ley permita esti-

de Fomento, que al 10 de abril 
de 2019 equivale a $55.965.060; 
más intereses y costas del jui-
cio, según liquidación que se 
acompaña en el segundo otrosí 
de demanda. Deuda es líquida, 
actualmente exigible, consta de 
título ejecutivo y las acciones 
no se encuentran prescritas. 
Petitorio.- Se pide tener por 
interpuesta demanda ejecu-
tiva en contra de Luis Andrés 
Quiroga Gajardo, y despachar 
mandamiento de embargo en su 
contra por 2.029,901 Unidades de 
Fomento, que al día 10 de abril de 
2019 equivale a $55.965.060; más 
intereses y costas. En el primer 
otrosí, señala bienes para la tra-
ba de embargo y propone depo-
sitario al propio ejecutado. En el 
segundo otrosí; acompaña copia 
autorizada de escritura pública 
de Compraventa, Mutuo e Hipo-
teca y Liquidación de crédito del 
deudor hipotecario. En el tercer 
otrosí, solicita tener presente 
mandato para representar al 
Banco de Crédito e Inversiones. 
En el cuarto otrosí, solicita se 
tenga presente patrocinio y 
poder. Providencia: A lo princi-
pal: Por interpuesta demanda 
ejecutiva; despáchese manda-
miento de ejecución y embargo 
por la suma de $55.965.060.-, 
equivalentes a 2.029,901 Unida-
des de Fomento, al día 10 de abril 
de 2019, más intereses, hasta la 
fecha del pago efectivo y las 

costas de la causa. Al primer y 
cuarto otrosí: Téngase presente. 
Al segundo otrosí: Téngase por 
acompañados los documentos. 
Custódiese. Al tercer otros: Tén-
gase presente y por acompañado 
el documento digitalizado, con 
citación. M A N D A M I E N T O 
Requiérase por un Ministro de Fe 
a Luis Andrés Quiroga Gajardo, 
domiciliado en Alberto Arenas 
2555, La Serena; Pasaje Gros-
seto Nº618, Proyecto Inmobiliario 
Loteo La Serena, para que en el 
acto del requerimiento pague a 
“Banco de Credito E Inversiones”, 
o a quien sus derechos repre-
sente la suma de $55.965.060.-, 
equivalentes a 2.029,901 Unida-
des de Fomento, al día 10 de abril 
de 2019, más intereses, hasta la 
fecha del pago efectivo y las 
costas de la causa. Si así no lo 
hiciere, trábese embargo sobre 
bienes propios y suficientes del 
ejecutado, salvo los inembarga-
bles, hasta hacerse cumplido y 
entero pago de lo adeudado. El 
acreedor señaló para la traba del 
embargo los bienes que guar-
necen el domicilio del ejecuta-
do, especialmente el inmueble 
que corresponde a inmueble 
ubicado en Pasaje Grosseto 
número seiscientos dieciocho, 
que corresponde al sitio número 
ochenta y seis de la manzana E 
del proyecto inmobiliario Loteo 
La Serena, comuna de La Serena. 
Inmueble Inscrito a nombre del 

demandado a fojas 160 Nº131, 
del Registro de Propiedad del 
año 2012, del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena. Y 
todos aquellos sobre los cua-
les el ejecutado ejerza actual 
dominio o posesión, y cualquier 
otro bien que el Ministro de Fe 
determine al momento de rea-
lizar la diligencia de embargo, 
los que quedarán en poder del 
propio ejecutado en su calidad 
de depositario provisional, bajo la 
responsabilidad Civil y Penal que 
ello implica. Así está ordenado 
por resolución de fecha 25 de 
abril de 2019, en los autos ejecu-
tivos caratulados “Banco De Cré-
dito E Inversiones con Quiroga 
Gajardo”, de este Primer Juzgado 
de Letras de La Serena.  Así está 
ordenado por resolución de 24 de 
Junio de 2020.

REMATES

Remate Concursal, 12 de agosto 
de 2020 a las 11:00 horas, en calle 
Tangue 38, Ovalle, Remataré: tele-
visor, sofá, cama, refrigerador. 
Liquidador Concursal: Sebastián 
Castro Espoz.  Rol C- 4770-2019, 2° 
Juzgado de Letras de La Serena 
Caratulado “ Francisco Antonio 
Fábrega Monroy “ Comisión: 7% 
más impuestos. Exhibición: martes 
horario oficina, Consultas: +56 9 
76680177. Miguel Guzmán Yuri. 
RNM 1344.

SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
DESPACHAMOS A DOMICILIO
SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
por $10.000 en La Serena y Coquimbo.

DESPACHAMOS A DOMICILIO
por $10.000 en La Serena y Coquimbo.

HASTA AGOTAR STOCK. HASTA AGOTAR STOCK.

Fono/WhatsApp: +569 94197916

SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
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Género de la región de Valparaíso, 
Valentina Stagno, quien afirmó que 
“hoy estamos de luto, sentimos un 
profundo dolor por el asesinato de 
la joven Ámbar”, añadiendo que “nos 
estremece por el contexto de vulne-
ración hacia Ámbar y lo deleznable 
en la forma”.

A su vez, indicó que estarán atenta a 
la investigación, así como lo hicieron 
durante la búsqueda, manteniendo 
contacto con los familiares y la go-
bernadora provincial de Marga Marga.

Finalmente, declaró que “esperamos 
que la Justicia aplique el máximo rigor 
de la ley, considerando los antecedentes 
del imputado quien ya había asesinado 
a una mujer y a un niño en el pasado”.

En tanto, la ministra del Desarrollo 
Social, Karla Rubilar, acudió a Twitter 
para anunciar una querella criminal. 
Junto a ello expresó que “el asesinato 
de una niña es un atentado al alma 
de Chile”.

 La Fiscalía de Valparaíso informó que 
imputarán a Hugo Bustamente por 
homicidio calificado en contra de la 
adolescente Ámbar Cornejo de 16 años, 
por lo que pedirán presidio perpetuo 
en contra del sospechoso.

La fiscal del caso, María José Bowen, 
confirmó que hasta el momento solo 
Bustamente se encuentra detenido 
por el crimen y que mañana viernes 
a las 11:00 se realizará el control de 
detención, donde será formalizado 
por este crimen.

Además, indicó en entrevista con 24 
Horas que buscarán que el hombre 
sea condenado a presidio perpetuo.

El cuerpo de Ámbar fue hallado en 
la casa que compartía su madre con 
su pareja, Hugo Bustamente, quien 
ya contaba con una condena por dos 
homicidios en 2005. Crímenes por los 
que fue condenado a 27 años de pri-
sión, pero en 2016 recibió el beneficio 
de la libertad condicional pese a sus 
antecedentes.

“Las pericias en el sitio del suceso se 
hicieron ya en su totalidad”, dijo Bowen

El cadáver permaneció en el lugar 
hasta las 22:20, cuando en una caravana 
fue llevado hasta las dependencias del 
SML, a la espera de que la familia pueda 
retirarlo y realizar el posterior funeral.

HALLAZGO

Durante la mañana de ayer jueves, 
voluntarios de Bomberos realizaron una 
remoción de escombros en un terreno 
cercano a la casa de Hugo Bustamante, 
pareja de la madre de Ámbar Cornejo, 
debido al supuesto hallazgo de indicios 
relacionados con la pérdida del rastro 
de la adolescente.

Luego, llegó hasta el lugar personal 
de Carabineros para ayudar con las 
diligencias de rigor.

Finalmente, en horas de la tarde, la 
Policía de Investigaciones detuvo a 
la mujer y a su pareja y confirmó que 
la ropa y los restos encontrados en la 
casa de Bustamante correspondían a 
la joven desaparecida

Cabe recordar que el hombre ya había 
asesinado a su hijastro y a Verónica, 
su pareja. Los estranguló, los golpeó 
brutalmente y luego los metió a un 
tambor de 200 litros de capacidad. 
Días después los enterró en el patio de 
una casa que había arrendado en Villa 
Alemana, región de Valparaíso, con el 
mismo dinero que le había robado a 
la mujer.

Su caso conmocionó al país por la 
frialdad con la que actuó, lo que le 
valió ganarse un capítulo en el espacio 
policial de Carlos Pinto. al que se llamó 
“El Tambor”. Y años más tarde, en 2016, 
causó indignación, al salir en libertad 
sin que incluso lo pidiera.

REACCIONES

La seremi de la Mujer y Equidad de 

Fiscalía buscará presidio 
perpetuo para Bustamente 
por homicidio de Ámbar

DEFENSORÍA DE LA NIÑEZ

Por su parte, la defensora de la Niñez, 
Patricia Muñoz, dijo que habían presen-
tado una querella por la desaparición 
de Ámbar “esperando y confiando que 
pudiera ser encontrada con vida, pero 
ello no ha sido así”.

“Ello no ha sido así porque una vez más 
el sistema ha sido incapaz de proteger a 
una niña de nuestro país; una vez más 
vemos cómo un sujeto, que debió haber 
estado en la cárcel, estaba en libertad; 
vemos cómo un sujeto que ya había 
asesinado a un niño en este país, estaba 
en libertad”, manifestó.

Asimismo, comentó que actuarán 
firmemente como querellantes del 
caso para encontrar sanciones contra 
los imputados, sin dejar atrás a quie-
nes indultaron a Hugo Bustamante, 
sindicado como el presunto autor de 
la muerte de la menor, quien ya había 
estado en la cárcel tras asesinar a su 
esposa e hijo.

“Esperamos que respondan quienes 
han permitido que una persona, cuyo 
informe de petición de libertad condi-
cional era negativo, estuviera libre, y 
hoy día esté imputado directamente 
como uno de los autores del homicidio 
de Ámbar”, concluyó Muñoz.

SUJETO ERA CONOCIDO COMO “EL ASESINO DEL TAMBOR”

La fiscal del caso explicó que la versión preliminar de la dinámica de los hechos, apunta a que Ámbar acudió a la casa de Hugo Bustamente, donde 
vivía la madre de la menor. Allí se habría iniciado una discusión, que derivó con la salida de la madre. En ese instante, habría ocurrido el homicidio.

EFE

La fiscal del Caso Ámbar, Maria José Bowen, entregó 
detalles sobre el hallazgo de los restos de la menor de 16  
años, indicando que la madre de la joven dio información  
sobre la ubicación del cuerpo.

La disposición del 
cuerpo complicó 
su búsqueda,  que 
fue muy enterrado, 
por ello es que los 
esfuerzos de la 
brigada canina no 
dieron resultado.
MARIA JOSÉ BOWEN

FISCAL DEL CASO

Biobío / Santiago

@eldia_cl
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Pérez en el Senado por La Araucanía: El orden 
público es responsabilidad y obligación del Gobierno

MINISTRO DEL INTERIOR

El ministro Víctor Pérez, participó de una sesión especial de la Sala del Senado donde fue 
citado para analizar y conocer la estrategia adoptada por la cartera tras los últimos hechos 
de violencia en La Araucanía.

 EL DÍA

Enfrentamientos entre 
ciudadanos y comuneros 
mapuches, gritos calificados 
de racistas, quema y toma 
de municipios, fueron los 
motivos que llevaron a que 
Pérez fuera citado a dicha 
instancia al Congreso.

El ministro del Interior, Víctor Pérez, 
participó de una sesión especial de la 
Sala del Senado donde fue citado para 
analizar y conocer la estrategia adoptada 
por la cartera tras los últimos hechos 
de violencia en La Araucanía.

Enfrentamientos entre ciudadanos 
y comuneros mapuches, gritos cali-
ficados de racistas, quema y toma de 
municipios, fueron los motivos que 
llevaron a que Pérez fuera citado a 
dicha instancia.

Durante su intervención, el minis-
tro destacó en más de una ocasión 
el orden público es la obligación que 
tiene el Gobierno ante estos incidentes. 
Asimismo, se refirió a su visita a la zona.

“Fui para transmitir un mensaje, que 
el diálogo era el único camino que 
nos iba a sacar, pero también dije con 

mucha fuerza que el orden público era 
una responsabilidad y una obligación 
del Gobierno y del ministro que habla”, 
sostuvo.

“Teníamos que tomar todas aquellas 
medidas que la democracia y las leyes 
tienen para proteger a las personas, 
teníamos que fortalecer y mejorar el 
accionar policial, mejorar la coordi-
nación de las autoridades, pero junto 

con eso llamé al diálogo y diciendo 
con expreso énfasis, que esto es un 
problema político, y ese problema lo 
tenemos que abordar todos”, añadió.

A su vez, el ministro indicó que la 
experiencia de los últimos 30 años 
exponen el camino a seguir, aunque 
“no es adecuado que un gobierno por 
sí solo defina un camino sin el diálogo 
previo”.

“No tenemos ninguna intención de no 
conversar con alguien, el único límite 
es que sea una persona condenada 
por delitos graves por los tribunales 
de justicia”, adicionó.

Finalmente, Pérez recalcó su compro-
miso con el orden público, afirmando 
que no renunciarán a ello mientras 
existan personas “que son asaltadas, 
que son atacadas, personas a las cua-
les queman su maquinaria, que le 
queman los galpones, las personas 
que transitan en una región y ven sus 
caminos cortados, que no tienen su 
municipio en funcionamiento porque 
está tomado”.

Queremos hacer 
nuevamente un 
llamado (…) que 
todos rechacemos 
la violencia. No hay 
duda que un grupo 
que hace ese ataque 
tiene planificación, 
tiene organización, 
tiene recursos y que 
por lo tanto, tiene la 
capacidad de actuar”.
VÍCTOR PÉREZ

MINISTRO DEL INTERIOR

BioBío/ Santiago

@eldia_cl

Codelco se alista para retomar proyectos y operaciones suspendidas por el covid-19

TRAS PERMANECER OCHO DÍAS DESAPARECIDA.

El primer paso, según 
la minera, será la 
reincorporación 
gradual de personal 
en Chuquicamata 
Subterránea.

Codelco informó en la tarde de  ayer-
jueves que la compañía se prepara para 
retomar sus proyectos y operaciones 
suspendidas, debido a la pandemia 
del covid-19, que afecta al país desde 
marzo pasado. La minera estatal dijo 
que la decisión de adoptó “tras diseñar 
un completo plan, que contempla 
robustos protocolos en el ámbito de 
la seguridad y la salud ocupacional, 
y que se ajusta al contexto de cada 
una de las localidades en la que están 
ubicados sus centros de trabajo”.

De acuerdo a la cuprífera, el primer 
paso de este retorno gradual y prote-

gido se iniciará la próxima semana en 
Chuquicamata Subterránea, proyecto 
que está suspendido desde el 20 de 
junio, cuando se definió mantener 
una fuerza laboral sólo para asegurar 
los servicios mínimos (controles es-
tructurales y de seguridad, apoyo a la 
operación y actividades básicas), y que 
presupuesta alcanzar progresivamente 
su peak dotacional en enero de 2021. 

No obstante, en esta primera etapa, 
Codelco seguirá sin utilizar el aeropuerto 
de Calama. “De este modo, el traslado 
de las personas que provengan de fuera 
de la ciudad se hará en buses sellados 
desde los aeropuertos de Iquique y 
Antofagasta directo al campamento. 
Todos los trabajadores serán testeados 
en su lugar de origen, previo al ingreso 
a sus labores o de su viaje a Calama. 
Los sistemas de turnos 14x14 y el uso 
del campamento se mantendrán para 
resguardar la baja movilidad en esta 
ciudad”, dijo.

Para Codelco, “reincorporar al per-
sonal de Chuquicamata Subterránea 
es un tema crítico para terminar los 
macrobloques de la zona norte y sur de 
la mina, de modo de no impactar los 
compromisos productivos de la divi-

sión y no producir efectos en empresas 
más pequeñas, cuyas dotaciones son 
principalmente locales (sobre el 80%)”.

Según se informó, el proyecto ha sido 
fiscalizado dos veces por las autorida-
des de Salud regionales. En tanto, la 
Fundición de Chuquicamata comenzó 
a calentar sus hornos el fin de semana 
pasado para retomar sus procesos en 
estos días. “Esta planta preparó el retorno 
a las operaciones en coordinación con 
los trabajadores, como los testeos de 
salud para todos los equipos, propios 
y colaboradores, además de otras defi-
niciones logísticas, de infraestructura 
y de seguridad que cercioren el regreso 
en un ambiente protegido”, mencionó 
la compañía, y aseguró que las insta-
laciones fueron fiscalizadas por las 
seremi de Salud y Minería.

Equipo El Día/ Santiago

@eldia_cl
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EL PORTERO MÁS JOVEN 
DE LA PRIMERA DIVISIÓN

Desde su debut a los 15 años en Arica hasta la división 
de honor de nuestro fútbol, el meta de Deportes La 
Serena repasa su recorrido y las claves de su desarrollo 
profesional.

ZACARÍAS LÓPEZ

Cuando llegaron los penales, sabía que 
tenía las condiciones para aportar con lo 
mío. Confío mucho en mis capacidades. 
Estaba toda mi familia en el estadio. Fue 
muy lindo”, recuerda.

A su juicio, la división de honor de nuestro 
fútbol representa su retorno personal a 
la elite (alcanzó a jugar tres encuentros 
con San Marcos en la categoría), sino que 

además enfrentar responsabilidades 
desde una mirada más madura.

“Primera División es diferente. Es mucho 
más táctico, con jugadores más técnicos 
y delanteros más peligrosos. La B es de 
una intensidad enorme, hay que me-
ter mucho. Para los arqueros, creo que 
Primera es más demandante y te exige 
ser cada vez mejor. Estar más hecho como 
jugador te permite enfrentarlo de mejor 
forma”, analizó.

EL VALOR DE LA EXPERIENCIA

En Primera División, los números del ex 
seleccionado juvenil refrendan su progreso: 
ha sido titular en los cinco duelos de La 
Serena (450 minutos a favor) con un 70% 
de tiros atajados y un 80% de precisión 
de pases.

“La posibilidad de jugar te hace crecer 
como jugador y eso se ve en los números. 
He mejorado mucho mi juego con los pies 
y soy más efectivo en el mano a mano. 
Los años te hacen ver cosas que cuando 
eres muy niño son difíciles de asimilar”, 
reflexiona.

A la fecha, el ariqueño suma 77 partidos 
como profesional desde 2014, convirtién-
dose en un experimentado en el pórtico. 
Ese recorrido es el que le entrega confianza 
a López a la hora de hacerse valer como 
jugador.

“Nunca se me ha pasado por la cabeza 
que ser joven pueda jugarme en contra. 
Soy consciente que puedo y tengo que 
seguir mejorando, porque sé que puedo, 
pero el trabajo y la experiencia son las que 
aparecen en los partidos”, declaró López.

El plantel de La Serena cuenta con figu-
ras con largas trayectorias en el fútbol 
profesional como Rodrigo Brito (37), Raúl 
Olivares (32) y Jaime Valdés (39). El trabajo 
en equipo y la confianza en su joven ar-
quero han sido una constante.

“Me tienen que hacer caso, no les queda 
otra (risas). Tenemos un plantel lleno 
de gente con mucha trayectoria, pero 
también muy humildes. Desde atrás 
entrego instrucciones y confían en mi 
porque es por el bien del equipo y todos 
queremos lo mismo. Mi edad no es tema, 
lo que vale es lo que juego. Ese respeto se 
gana haciendo las cosas bien”, sentenció.

Zacarías López (Arica, 30 de junio de 1998) 
espera con ansias el retorno del fútbol 
chileno. Mientras continúan los entrena-
mientos en Fase 3 de Deportes La Serena, el 
meta aguarda el reinicio del Campeonato 
AFP PlanVital para seguir mostrando sus 
condiciones con tan solo 22 años, siendo 
el arquero más joven del torneo, lo que 
constituye un desafío personal adicional.

“Los arqueros jóvenes tenemos una tarea 
muy difícil. Tenemos que validarnos y ga-
narnos una chance. Eso solo se logra con 
trabajo. Llevo mucho tiempo jugando en 
un puesto que es muy difícil, más si eres 
chico. Las oportunidades hay que saber 
aprovecharlas”, dijo al sitio de la ANFP.

El 28 de mayo de 2014, López tuvo su pri-
mera oportunidad en el plantel de honor 
de San Marcos de Arica (club que lo formó) 
en el empate con Deportes Antofagasta por 
1-1. Con 15 años y 332 días, se convirtió en 
uno de los metas más jóvenes en sumar 
minutos en la Copa Chile MTS.

“Era un niño cuando me tocó jugar por 
primera vez. Miro hacia atrás y recuerdo 
con mucho cariño todo lo que aprendí y 
todas las posibilidades que tuve y supe 
aprovechar. De todos modos, no me con-
formo, sé que puedo crecer cada vez más 
como arquero”, señaló el mundialista Sub 
17 con La Roja en 2015.  

López arribó a Deportes La Serena en 
2018, convirtiéndose rápidamente en el 
arquero titular del cuadro papayero.  En la 
Cuarta Región volvió a compartir puesto 
con Pedro Carrizo, jugador que considera 
clave en su desarrollo bajo los tres palos.

“Pedro ha sido demasiado importante 
para mí. Me conoce desde los 14 años y 
siempre ha estado pendiente de ayudar-
me a crecer. Uno tiene que ser fuerte de 
cabeza y rodearse de gente que te ayude 
a administrar los errores y a potenciarte. 
Pedro es una de las muchas personas que 
han estado cerca de mí y me han ayudado 
a ser mejor jugador”, expresó.

EL CAMINO A LA ELITE

López fue una de las figuras de los papa-
yeros para su retorno a la Primera División. 
En la final de la liguilla de 2019 frente a 
Temuco en el Estadio Nacional, contuvo 
dos penales en la tanda decisiva y fue 
determinante para sentenciar el ascenso 
del equipo dirigido por Francisco Bozán.

“El Ascenso fue un momento increíble. 
Luchamos mucho en la liguilla y la final 
con Temuco fue un partido muy apretado. 

Zacarías López se transformó en el héroe en la tanda de lanzamientos penales ante Temuco, definición que le permitió a los granates subir 
a Primera División.

LAUTARO CARMONA

ANFP / LA SERENA

@eldia_eldia

Primera División 
es diferente. Es 
mucho más táctico, 
con jugadores más 
técnicos y delanteros 
más peligrosos. La B 
es de una intensidad 
enorme, hay que 
meter mucho.

ZACARÍAS LÓPEZ

PORTERO SERENENSE
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

TMO transmitirá conversatorio sobre 
obra de Tryo Teatro Banda: Magalhães

EN OVALLE

La destacada compañía 
chilena reconocida 
internacionalmente 
conversará el próximo 
miércoles 19 de agosto 
sobre su próximo estreno. 
La inscripción es gratuita en 
www.ovallecultura.cl

 La destacada compañía Tryo Teatro 
Banda cumple 20 años de trayectoria 
llevando a distintos rincones de Chile, 
Latinoamérica, España y Estados Unidos 
obras que profundizan en temas o au-
tores chilenos, combinando el teatro 
con la música y la literatura.

Más de 25 espectáculos, 3.000 funcio-
nes y 600.000 espectadores resumen 
el trabajo de esta compañía teatral 
que en diversas ocasiones se ha pre-
sentado sobre el Teatro municipal de 
Ovalle, ganándose la ovación y cariño 
del público. Sin embargo debido a la 
pandemia, las funciones presenciales 
se han tenido que suspender, pero 
el proceso creativo continúa, en esta 
oportunidad con el montaje Magalhães, 
el cual cuenta la historia del portugués 
Hernando de Magallanes como jefe de 
una expedición española que da la 
primera vuelta al mundo en busca de 
las islas de las especias. 

Este miércoles 19 de agosto a las 20:00 
horas el Teatro Municipal de Ovalle, 

Este miércoles 19 de agosto a las 20:00 horas el Teatro Municipal de Ovalle, gracias a una co producción con el Teatro Regional del Maule y 
el Centro Cultural Matucana 100, transmitirá un conversatorio  denominado “La escena continúa. Magalhães” vía zoom.

 EL DÍA

gracias a una co producción con el 
Teatro Regional del Maule y el Centro 
Cultural Matucana 100, transmitirá un 
conversatorio  denominado “La escena 
continúa. Magalhães” vía zoom en el 
que la compañía mostrará su proce-
so creativo de su próximo estreno 
Magalhães, un espectáculo familiar 
en el estilo de la juglaría contemporá-
nea de Tryo Teatro Banda, con música 
original interpretada con violín, fagot, 
bajo eléctrico, tiple y percusión.

Francisco Sánchez, director y drama-
turgo de la compañía adelantó que 
“estamos ensayando con 5 personas y 

yo estoy dirigiendo el montaje, el cual 
tiene gran fuerza en la música. La idea 
es más musical, pero no tan cómica –no 
aburrida, ni seria- pero si más enfocada 
a los peligros que enfrenta Magallanes. 
Esta obra es con poca escenografía, 
mucho cuerpo, pero hablaremos con 
profundidad en el conversatorio en el 
que la deconstruiremos”.

Quienes deseen ser parte de este con-
versatorio virtual pueden inscribirse, 
de forma gratuita en ovallecultura.
cl o a través del link ubicado en las 
biografías de las cuentas de Instagram 
tmo_chile y ovalle_cultura.

Equipo El Día/ Ovalle

@eldia_cl

Esta obra es con 
poca escenografía, 
mucho cuerpo, 
pero hablaremos 
con profundidad 
en el conversatorio 
en el que la 
deconstruiremos”.
FRANCISCO SÁNCHEZ

DIRECTOR DE LA COMPAÑÍA



PASATIEMPO      I   VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020 I  el Día22  I

El Tiempo

LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  SABADO DOMINGO

3.15 0-20 3-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  SABADO DOMINGO

7-15 7-16 8-16
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  SABADO DOMINGO

-1/10 7-22 11-22
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  SABADO DOMINGO

3-16 0-21 4-23
Radiación 11+

Ovalle

HOY  SABADO DOMINGO

1-15 0-18 3-20
Radiación 11+

Vicuña

HOY  SABADO DOMINGO

1-15 0-24 4-26
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  SABADO DOMINGO

7-17 9-18 11-18
Radiación 11+

La Serena

HOY  SABADO DOMINGO

5-19 6-21 10-21
Radiación 11+ 

HOY  SABADO DOMINGO

2-15 2-18 6-18
Radiación 11+

Canela

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias AM. 08.30 Contigo 
en la mañana. 13.00 Chv Noticias. 15.30Conti-
go en Directo. 16.30 La divina comida. 18.30 
Pasapalabras

20.30        CHV Noticias central.
22.30         Podemos Hablar (HD)
00.45        La noche es nuestra
01:30         Fin de transmisión

04 TVN
07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30 Aquelarre. 17.00 La chúcara 18.00 Carmen Gloria 
a tu servicio 19.00 Noticias 24 19:30 Moisés y los 10 
mandamientos.

20:30  24 horas central
22:35  TV Tiempo
22:40  Cine: Diario de una pasión
01.00 El día menos pensado
02.00 TV Tiempo
02.15 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
07.00 El Chapulín Colorado 08:00 Popcorn TV 
08:30 Swiss Nature Labs 09:00 Falabella TV 11:00
Vencer el miedo 12:00 Mujer, casos de la vida 
real 13.00 Como dice el dicho. 14.30 La Rosa de 
Guadalupe. 15:30 La tarde de hola Chile. 18.30 
Hola Millones. 19.00 La Rosa de Guadalupe. 

21.00  Rosario Tijeras
22:00  Mentiras verdaderas
00.00 Así somos
01:30 Grandes mentiras verdaderas
02:30 La tarde con Hola Chile

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:30 Amanda. 16.45 Eres mi tesoro.  
17.20 Eres mi vida. 18.10 Insensato corazón. 
19.00 Pobre gallo. 19.45 Papá a la Deriva.

21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 Morande con Cía.
00.15 Cine transnoche.

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 Eltiempo. 14.35 Brujas. 15.25 Caso 
Cerrado. 18.20 Aqui somos todos. 

20.30        Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Grandes Eventos.
01.30  Fin de transmisiones

13 TVUCv

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi Varella 1300
OVALLE
Farmacia del Dr. Simi. Vicuña Mac-
kenna 204. 

SANTORAL

Sixto, Cayetano

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Sí busca que las cosas 
se solucionen entonces cambie 
un poco de actitud o de lo 
contrario nada se solucionará. 
Salud: Consumir tantos dulces 
no le ayuda con la salud. Dinero: 
Ese negocio parece riesgoso, 
tenga cuidado. Color: Verde. 
Número: 6.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No vale la pena qué esos 
malentendidos aun continúen ge-
nerando roses entre ustedes. Salud: 
Más cuidado con esos dolores de 
cabeza. Dinero: Los temas en lo 
profesional se irán aclarando poco 
a poco, pero sea paciente ya que 
nada es instantáneo. Color: Calipso. 
Número: 15.

Amor: No debe transar sus 
valores, ni menos permitir que 
por culpa de otras personas que 
no los tienen usted cometa un 
error. Salud: Pasarse una rabia 
no favorece a qué sus nervios se 
calmen, cuidado. Dinero:  Luche 
por ese puesto que tanto desea. 
Color: Rojo. Número: 18.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Tenga cuidado con qué 
personas cercanas a usted 
traten de influenciar tanto es 
sus temas personales. Salud: 
Cuidado con las enfermedades 
hepáticas. Dinero: Debe darse 
cuenta que tiene toda la capa-
cidad cómo para lograr el éxito. 
Color: Salmón. Número: 3.

Amor: Es importante que la pa-
reja vea que en realidad ha ha-
bido cambios en usted. Salud: 
El exceso de alcohol es dañino 
y usted lo sabe. Dinero: No debe 
contar las cosas hasta que las 
tenga logradas, sea prudente 
con los planes que tiene. Color: 
Morado Número: 13

Amor: Antes de decir una sola 
palabra, debe analizar muy bien 
lo que su corazón siente. Salud: 
Es importante que descanse y se 
tome el tiempo hacerlo. Dinero: La 
estabilidad va acompañada de un 
trabajo arduo y constante. Color: 
Ámbar. Número: 15.

Libra Escorpión

Amor: Debe entender que la 
responsabilidad siempre es 
de ambas partes y por lo tanto 
nadie puede decir que usted es 
responsable. Salud: Imaginarse 
un problema de salud puede ser 
complicado, especialmente aho-
ra. Dinero: Le invito a que tenga 
más prudencia en cómo gasta su 
dinero. Color: Violeta. Número: 31.

Amor: No se deje encantar solo 
por un rostro bonito, hay cosas 
más importantes y están dentro 
de la persona. Salud: Sea pruden-
te si toma la decisión de realizar 
deportes este día. Dinero: No deje 
ninguna tarea pendiente esta pri-
mera quincena de agosto. Color: 
Café. Número: 4

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: La energía positiva que 
proyecte hacia su vida el destino 
se encargará de devolvérsela a 
usted. Salud: Siempre debe ser 
responsable cuando se trata de 
conducir. Dinero: Atormentarse por 
los problemas económicos no le 
ayuda, busque ayuda de necesitarlo. 
Color: Rosado. Número: 9.

Amor: Todo lo que inicie en 
forma apresurada va directa 
al fracaso. El amor verdadero 
se da con el tiempo. Salud: No 
tome los problemas en forma 
tan extrema, ya que termina 
por afectar su salud. Dinero: 
Trabaje duro para cumplir sus 
objetivos. Color: Anaranjado. 
Número: 16.

Amor: Cualquier decisión que 
tome debe ser en relación a su 
felicidad. Ya es momento que 
piense más en usted. Salud: 
Tenga cuidado con descuidarse 
en los cambios de temperatura. 
Dinero: Trabaje duro para sus 
superiores vean su potencial. 
Color: Azul. Número: 8.

Amor: Cuidado, ya que la con-
fianza que se pierde se puede 
recuperar, pero no en el mismo 
nivel. Salud: Es peligroso que 
consuma bebidas alcohólicas al 
conducir. Dinero: Ponga todo el 
empeño posible en su trabajo y 
las cosas andarán mucho mejor. 
Color: Blanco. Número: 33.

Horóscopo

HOY
00.17 1.16 p
06.03 0.49 b
12.23 1.46 p
18.57 0.42 b

MAÑANA
00.55 1.15 B
06.42 0.55 P
12.56 1.37 B
19.29  0.47 P

Mareas

Falucho y Peró

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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